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Бояре уже не могут себя сдерживать — 
народ достал своим нытьем. То ему борщ не 
по карману, не хочет он, понимаешь, одни 
макароны жрать, то крыши протекают, то 
дороги в ямах. Теперь вот выдумал, что ды-
шать нечем — там, где дым от лесных пожа-
ров. Советник губернатора Красноярского 
края Александра Усса Андрей Агафонов 
не сдержался. Назвал жителей областного 
центра «кучей дерьма». И ничего ему за это 
не будет — «наказание» последовало толь-
ко от злостных нарушителей российского 
законодательства.

В истории оказался замешан фигурист 
Алексей Ягудин. Он приезжал в Красноярск 
на день физкультурника. А потом опублико-
вал фото из города — но на снимке затерли 
дым от пожаров. В комментариях красноярцы 
расшумелись — признай, Ягудин, наличие 
смога. Он ответил, что лично ничего такого не 
заметил, хотя на им же самим опубликован-
ном видео густой смог бросается в глаза.

Советник Агафонов терпеть такое боль-
ше не мог. И написал, что ему «немного стыд-
но», что он тоже из Красноярска. Удивился, 
как это люди превратились «в эту ноющую 
кучу дерьма»? Вот прекрасный пассаж: «Че-
ловек с утра такой просыпается и думает: 
блин, я ж еще не задыхался ни разу! Надо 
немного позадыхаться!» Еще Агафонова 
удивляет, что выросло «целое поколение 
истеричек «в режиме черного неба». Ну и, 
конечно, добавил он брутальной патриотич-
ности: «Это не жители Сибири, это вообще не 
русские, это какой-то плаксивый сброд».
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НАЛОГ НА ЖИРНЫХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда 
прогрессивной политики 

БЕГЛЕЦ ЗЕМЛЯКА ВИДИТ 
ИЗДАЛЕКА

Уголовников, тайно покинувших подмосковный 
изолятор, приютили гастарбайтеры

Инна Чурикова и Глеб Панфилов лично представят 
в Локарно свой новый фильм по книге Солженицына

ФИЛИПП 
ЯНКОВСКИЙ 
СЫГРАЛ ИВАНА 
ДЕНИСОВИЧА 

«Шансы поймать беглецов обычно 
обратно пропорциональны времени, 
прошедшему со дня побега из ИВС» 
— так комментировали оперативники 
исчезновение пятерых преступников 
из изолятора в подмосковной Истре. 
Обычно более-менее реальным сро-
ком их задержания считается неделя. 
Так что, можно сказать, оперативники 

Главного управления угрозыска МВД 
уложились в «норматив». В среду ве-
чером двое бандитов были задержаны, 
в четверг утром их сообщник сдался 
с повинной. Но еще двое, в том числе 
подозреваемый в громком убийстве 
Александр Мавриди, по-прежнему в 
бегах.

Читайте 5-ю стр.
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Вместе с числом мест, требую-
щих с посетителей сертификат о 
вакцинации (отели, авиакомпании, 
вузы и пр.), растет и изобретатель-
ность тех, кто наживается на на-
шем невежестве. И если недавно их 
жертвами становились в основном 
тайные антиваксеры (те, кто против 
прививки, но предпочитает молча 
прикрыться лжесертификатом), то 

теперь мошенники добрались и до 
тех, кто желает вакцинироваться «вне 
стада». Играя на тяге некоторых к 
индивидуальному обслуживанию, 
злоумышленники предлагают вак-
цинацию на дому или в офисе и сулят 
любую из западных вакцин — только 
заплати. 

Читайте 5-ю стр. 

ОСТОРОЖНО: 
«МАНЬКА-

ВАКЦИНАЦИЯ» 
Надомные 

лжевакцинаторы 
выходят на охоту

СОРОК ГРАДУСОВ ОТНИМУТ ОТ 21 ГОДА 
В России могут ввести запрет на продажи 

крепкого спиртного молодым людям
Минздрав предложил запретить 

продажи крепкого алкоголя лицам до 
21 года. Под ограничения может по-
пасть все спиртное крепостью боль-
ше 16,5%: водка, коньяк, ром, херес... 
Ведомство объясняет свою идею за-
ботой о здоровье молодого поколе-
ния. Несмотря на благие намерения 
Минздрава, с его предложениями не 

согласны эксперты-экономисты. По 
мнению защитника прав потребите-
лей, принятие такого закона приве-
дет к росту потребления дешевого 
суррогатного спиртного и различных 
спиртосодержащих настоек, напри-
мер боярышника.

Читайте 2-ю стр.

КРУИЗ НА ДНО ОЗЕРА
Крушение туристического вертолета на Камчатке  — результат ошибки 

экипажа или износа техники?

12 августа в 9.25 по местному вре-
мени вертолет Ми-8 с туристами на 
борту рухнул в Курильское озеро на 
Камчатке. Из 16 человек восьмерым 
удалось спастись. По словам очевид-
цев, от удара о воду распахнулся задний 
аварийный люк. Пассажирам удалось 
выплыть. Кто-то выбирался через ка-
бину пилотов, где было разбито окно. 

Пострадавших доставили в краевую 
больницу Петропавловска-Камчатского. 
Сама авиакомпания оказалась связана 
с депутатом-миллиардером Игорем 
Редькиным — тем самым, который два 
дня назад сознался в непредумышлен-
ном убийстве человека.

Читайте 3-ю стр.

ДЕТСКИЕ ГОЛОСА РАСКРЫЛИ 
ЭКСПЕРТАМ СЕМЕЙНУЮ ТАЙНУ

В течение месяца запи-
сывал голоса своих детей 
москвич, чтобы отдать их 
на экспертизу и доказать: 
малыши хотят жить с ним. 
Специалисты по выявле-
нию лжи сделали вывод, 
что малыши говорили зау-
ченные фразы, которые им 
озвучивала мать, бывшая 
супруга мужчины.

Как стало известно 
«МК», москвич Петр (имя 
изменено) пережил раз-
вод с супругой. Детей, а их 
у семьи трое, суд оставил 
с матерью. Петр съехал 
из квартиры, но с сыном и 
дочерями отношения под-
держивал: исправно пла-
тил алименты, регулярно 
созванивался и встречал-
ся с ними. Но через пол-
года модель «папа по вы-
ходным» дала трещину: 
дети выходили на связь 
неохотно, а по телефону 
и вовсе заявили отцу, что 
ненавидят его и не хотят 
с ним встречаться. Муж 
пытался поговорить с 
женой, но и она твердила 
то же самое и запретила 
ему подходить к детям. 
Мужчина заметил, что в 
отсутствие матери ребята 
охотнее выходят на кон-
такт и относятся к нему бо-
лее благосклонно. Вско-
ре бывшая супруга Петра 
переехала с его детьми. 
В новый дом он уже по-
пасть не мог: его прого-
няли незнакомые люди. 
По словам москвича, его 
семья попала в секту, так 
как из общеобразователь-
ной школы дети перешли 
в православную гимна-
зию, а семья проживает 
общиной в доме с другими 
людьми.

Петр обратился в суд с 
иском на определение ме-
ста жительства его детей 
с ним, но проиграл. Весо-
мым аргументом служило 
выступление ребятишек, в 
котором они изъявили же-
лание жить с матерью.

Но так как общение с 
детьми продолжалось, 
Петр решил использовать 
его в своих целях. Он в те-
чение месяца записывал 
на диктофон все разгово-
ры и фиксировал на видео 
их редкие встречи. Полу-
ченный материал мужчи-
на отнес к экспертам для 
проведения психолого-
лингвистической экспер-
тизы. Она же и показала, 
что дети находятся под 
влиянием матери и избега-
ют отца не по своей воле.

— С помощью эксперти-
зы мы смогли выявить, что 
на детей со стороны ока-
зывается психологическое 
воздействие, то есть в их 
разговорах были признаки 
заученности и заведомой 
подготовленности текста, 
— рассказали «МК» в Цен-
тре специальных исследо-
ваний и экспертиз. — Так-
же мы смогли определить 
эмоциональное состояние 
детей во время разговора 
с отцом, на основании ис-
следования можно сделать 
вывод, что дети любят отца 
и в присутствии матери го-
ворят с ним так, как учила 
их этому она. 

Сейчас Петр готовит 
документы в суд, но на 
этот раз с требованием 
лишить бывшую супругу 
родительских прав, так как 
он уверен, что она втянула 
их в секту и что с отцом им 
будет лучше.

ФЕМИДА НЕ СТАЛА ПРИРАВНИВАТЬ КОРОВУ К АВТОМОБИЛЮ
В каком случае коро-

ву можно признать ис-
точником повышенной 
опасности, разъяснил 
Верховный суд. Высшая 
инстанция разобрала не-
обычный спор о ДТП с ав-
томобилем и буренкой.

До Верховного суда 
дошла жалоба житель-
ницы Северной Осетии. 
В начале сентября 2019 
года женщина отпусти-
ла свою корову пастись 
на лугу. Но рогатая пу-
тешественница решила 
исследовать окрестности 
и добрела до дороги. По 
ней ехал мужчина на «Га-
зели». Водитель не вовре-
мя разглядел буренку и 
сбил ее. Корова погибла, 

а машина получила по-
вреждения. Автомоби-
лист решил, что авария 
произошла по недосмо-
тру хозяйки животного, 
и подал на нее в суд. В 
первой инстанции он про-
играл. Зато в апелляции 
одержал победу. Суд при-
знал корову источником 
повышенной опасности. 
То есть домашняя скотина 
оказалась в одном ряду 
с автомобилями, мото-
циклами, самолетами и 
травмоопасной техникой. 
В пользу владельца по-
битого авто суд взыскал 
в общей сложности около 
50 тысяч рублей. Ответ-
чица с таким раскладом 
не согласилась и подала 

жалобу в Верховный суд. 
Коллегия высших судей 
разобралась в споре и 
объяснила, в каких ситуа-
циях животное действи-
тельно может считаться 
источником повышенной 
опасности. Как говорит-
ся в определении ВС, 
такое возможно лишь в 
случае, если вред причи-
нен в результате каких-то 
действий этого источни-
ка или является проявле-
нием его вредоносных 
свойств. Например, если 
бы корова забодала 
бедолагу-автовладельца, 
рогатую хулиганку можно 
было бы признать источ-
ником повышенной опас-
ности. Или, скажем, если 

бы хозяйка оседлала ко-
рову и верхом на ней от-
правилась по проезжей 
части, живность тоже мог-
ла бы рассматриваться 
в таком качестве. Даже 
автомобиль — самый по-
пулярный источник повы-
шенной опасности, может 
быть признан таковым не 
всегда, заключил Вер-
ховный суд. К примеру, 
если пассажир стоящей 
на парковке машины от-
крывает дверь и ударяет 
ею проходящего мимо 
пешехода, никакой по-
вышенной опасности 
у автомобиля не будет. 
Дело коллегия высших 
судей в итоге вернула на 
пересмотр. 

УБИЙСТВО ЖЕНЩИНЫ-РАНТЬЕ ПРИЗНАЛИ 
СУГУБО МУЖСКИМ ДЕЛОМ

Двое убийц одинокой 
женщины-рантье, же-
стоко расправившиеся 
с жертвой ради денег и 
спрятавшие труп в комо-
де, надолго отправились 
в тюрьму. Примечатель-
но, что третья фигурантка 
дела — знакомая убитой 
— была оправдана при-
сяжными. 

История коварной друж-
бы и предательства нача-
лась более семи лет на-
зад. Жертва — 45-летняя 
Любовь — однажды при-
вела на плановый осмотр в 
ветклинику своего терье-
ра. Там женщина позна-
комилась с приезжей из 
Пензы 24-летней Светла-
ной (провинциалка подра-
батывала, фотографируя 
животных). Между женщи-
нами завязалась дружба. 
В какой-то момент Лю-
бовь, зная о финансовых 
трудностях своей новой 
знакомой, предложи-
ла пожить в своей трех-
комнатной квартире. В 
«трешке» фотограф стала 
проживать со своей ком-
паньонкой. 

Вскоре в жизни Любы 
наступила черная поло-
са — она рассталась со 
своим богатым мужем, 
с которым прожила 20 
лет. Общий сын решил 
проживать с отцом. Ли-
шившись семьи, женщи-
на доверилась Светлане 
как единственному другу 
и рассказала о своих бе-
дах. В разговоре женщи-
на также обмолвилась о 
внушительных отступных, 
которые ей достались 
после болезненного раз-
вода. С одной части сбе-
режений, которую Люба 
положила в банк, «капа-
ли» проценты, другую 
она вложила в небольшой 
бизнес: купила квартиру, 
сделала ремонт и стала 
сдавать посуточно. Тогда 
в голове неблагодарного 
фотографа возник план 
— женщина решила обо-
красть подругу. Злодейка 

решила подключить свое-
го коллегу-фотографа с 
темным прошлым — 29-
летнего Михаила Тере-
хина. Тот в свою очередь 
рассказал о замысле 
своему подельнику — 47-
летнему контрактнику в 
звании старшего сержан-
та Сергею Бересневу. 

В конце августа 2018 
года бандиты позвонили 
Любе под предлогом съе-
ма квартиры и попросили 
показать жилплощадь. 
Как только преступники 
оказались один на один 
с несчастной, в квартире 
началась бойня. Мужчи-
ны потребовали у хозяй-
ки деньги, но женщина 
неожиданно дала отпор. 
Тогда Береснев ударил 
несчастную кувалдой, 
которую принес с собой. 
Терехин орудовал палкой. 
Женщина в итоге сконча-
лась от черепно-мозговой 
травмы. Душегубы погру-
зили тело в «Мини Купер», 
принадлежавший жертве, 
и вывезли в лес во Влади-
мирскую область. 

Выйти на убийц помог-
ла соседка убитой. Люба 
решила подстраховать-
ся перед встречей с не-
знакомцами, желавшими 
снять квартиру, и сообщи-
ла женщине о своих пла-
нах. После этого рантье 

перестала выходить на 
связь. Это показалось 
бдительной соседке подо-
зрительным, она пришла 
на квартиру, увидела раз-
бросанные по полу вещи с 
пятнами крови и вызвала 
полицию. По дорожным 
камерам оперативники 
проследили путь автомо-
биля подозреваемых.

Задержанные мужчины 
сознались в преступле-
нии. В ходе следствия вы-
яснилось, что Терехин и 
Береснев не первый раз 
орудовали битой. Так, в 
2015 году они также на 
пару забили до смерти 
приезжего из Краснодар-
ского края — владельца 
небольшой фотостудии. 
Кстати, если бы не убий-
ство одинокой женщины, 
об этом преступлении, 
возможно, никто бы и не 
узнал. Ведь фотограф на-
ходился в розыске как без 
вести пропавший. Кроме 
того, выяснилось, что 
Терехин, отец двух несо-
вершеннолетних детей, 
в 2012 году совершил на-
сильственные действия в 
отношении несовершен-
нолетней девочки.

Обвиняемые потребова-
ли, чтобы их дело рассма-
тривал суд присяжных. И 
присяжные посчитали, что 
фотограф, сдавшая пре-
ступникам свою подругу, 
заслуживает снисхожде-
ния. В итоге суд назначил 
женщине 2 года колонии. 
Однако, так как Светла-
на уже отбыла этот срок, 
находясь под стражей, то 
была выпущена прямо в 
зале суда. 

Как сообщила пресс-
секретарь 2-го Западного 
окружного военного суда 
Ирина Жирнова, Береснев 
получил 18 лет колонии 
строгого режима с огра-
ничением свободы сроком 
на 1 год и 9 месяцев. Тере-
хов отправится в тюрьму 
на 22 года с ограничени-
ем свободы сроком на 2 
года. 

УДАЧНЫЙ ХЕШТЕГ СТАЛ 
ПРИЗНАКОМ СЧАСТЛИВОЙ 

СВАДЬБЫ
Свадебные хештеги 

для соцсетей и написа-
ние тостов по случаю 
бракосочетания начали 
заказывать москвичи на 
популярном сайте объ-
явлений. Пользователи 
готовы выложить от 500 
рублей за оригинальное 
слово под фото.

Автором одного из са-
мых необычных заданий 
является жительница 
Москвы Марина (имя из-
менено). Девушка очень 
ответственно готовилась 
к своей свадьбе, хотела, 
чтобы такое событие ни-
чего не омрачило. Желая 
не упустить ни одну ме-
лочь, невеста большин-
ство дел делегировала 
специальным агентствам. 
Но так как ее профиль в 
соцсетях ближайшие не-
сколько дней должен был 
буквально пестреть сва-
дебными фотографиями, 
Марина решила серьезно 
подойти и к этому делу. 
За хорошие снимки отве-
чал фотограф, но нужен 
был человек, который бы 
сделал оригинальные 
подписи к ним, а вернее 

— хештеги. «Нам нужен 
прикольный свадебный 
хештег, который еще ни-
кем не занят. Возможно, 
с соединением имен или 
фамилий, или это может 
быть какая-то фраза. 
Можно и на русском и 
на английском. Никаких 
#свадьбаРомановы0608 
— так мы и сами умеем», 
— описала на сайте задачу 
Марина. 

Представители порта-
ла по поиску специали-
стов нам рассказали, что 
свадьбы — один из самых 
популярных разделов в 
поиске исполнителей и 
заказчиков. И придумать 
оригинальный хештег — не 
единственное необычное 
задание на сайте. 

— В свадебный сезон 
становятся популярны 
услуги спичрайтеров. Не-
которые заказчики просят 
написать забавную речь-
поздравление молодоже-
нам в виде тоста, притчи, 
стихотворения или просто 
интересного рассказа, — 
сообщили «МК» в пресс-
службе одного из онлайн-
сервисов услуг. 

ОХОТНИКАМ ПРИДЕТСЯ БРАТЬ 
С СОБОЙ НЕ ТОЛЬКО РУЖЬЕ, 

НО И МАСКУ

С медицинской маской 
в кармане придется шер-
стить леса охотникам, кото-
рые расчехлят свои ружья 
в Подмосковье. В ближай-
шую субботу в регионе от-
крывается осенний сезон 
охоты на водоплавающих, 
а также болотно-полевую 
и луговую дичь.

Как стало известно 
«МК», сроки охоты в этом 
году не изменились. Как 
и в прошлом, за добычей 
любители пострелять мо-
гут отправляться с 14 ав-
густа. Под прицел можно 
брать уток, гусей, куро-
паток, перепелов, бека-
сов, коростелей и многих 
других птиц, список ко-
торых содержится в спе-
циальном распоряжении 

председателя правления 
МООиР от 14 июля. Сезон 
охоты на этих птиц прод-
лится до 30 ноября. Время 
охотиться на боровую дичь 
— вальдшнепа, рябчика и 
тетерева — наступит не-
сколько позже, 21 авгу-
ста. Завершится сезон 31 
декабря. Еще позже, с 1 
сентября, будет разреше-
но выслеживать взрослых 
самцов лося, на это дается 
ровно месяц.

Кстати, единственное 
животное, которое можно 
выслеживать уже сейчас, 
это кабан. Охота на него 
длится с 1 июня по 1 ноя-
бря.

Угроза пандемии внес-
ла свои коррективы даже в 
правила охоты. Хоть дресс-
код для лесов и полей не 
изменился, на стоянках 
и в охотничьих домиках 
егеря советуют охотникам 
надевать маски. Там, где 
«больше двух», говорят не 
только вслух, но и через 
средство индивидуальной 
защиты. А отправляясь на 
лесные тропы, преследо-
ватели дичи могут класть 
свои маски в карман.

telegram:@mk_srochno

решила подключить свое-
го коллегу-фотографа с 

ору
201
пар
при
ско
неб
Кст

Присяжные посчитали, 
что Светлане не место 
в тюрьме.
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ПЕНСИЮ НАКОПЯТ 
ЧЕРЕЗ СУД
Негосударственные фонды 
обяжут вернуть гражданам 
инвестдоход
Власти нашли новый способ защи-
тить граждан от негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), которые 
далеко не всегда добросовестно 
управляют накоплениями населения. 
Осенью парламентарии собираются 
принять закон, предусматривающий 
возврат инвестиционного дохода 
людям, если будет доказано, что 
фонд провел транзакцию незаконно. 
Несмотря на то что предложенные 
правки направлены на защиту интере-
сов граждан, эксперты уверены, что в 
представленном виде закон пестрит 
недоработками.

Суть одобренных правительством изме-
нений заключается в следующем: с середины 
будущего года НПФ обяжут возмещать гражда-
нам вложенные деньги, если люди докажут, что 
фонд нарушил права вкладчика при переводе 
накоплений в другую пенсионную организацию. 
Сейчас в нашей стране действует пятилетний 
мораторий на обмен одного НПФ на другой: 
если человек меняет фонд, то его могут лишить 
части инвестиционного дохода — то есть тех 
денег, которые он заработал за время вклада. 
Такая система вполне оправданна. Направляя 
средства в негосударственный фонд, люди от-
дают деньги в распоряжение НПФ на несколько 
лет, ведь частая смена управляющей компании 
не позволит сделать долгосрочную и надежную 
инвестицию в серьезные проекты.

Если вкладчик все же не согласен с усло-
виями своего контракта и разрывает его по 
собственной воле, то может оспорить удер-
жанный инвестиционный доход. Между тем 
от новых поправок вкладчики НПФ ждут бо-
лее мощного эффекта. По оценке Счетной 
палаты, россияне потеряли более 108 млрд 
рублей, манипулируя своими пенсионными 
накоплениями. Фонды, судя по всему, успешно 
пользовались человеческими слабостями: при 
досрочном переводе денег в другую инвести-
ционную компанию, предложившую более 
выгодные условия, многие элементарно за-
бывали об инвестиционном доходе, поскольку 
получали базовую сумму своего вложения. Да 
и вообще, мало кто из клиентов подсчитывал 
сумму заработка, поскольку фонды распре-
деляли деньги клиентов на разных счетах. 
Другими словами, перебрасывали средства из 
одной фирмы в другую, автоматически сбивая 
срок договора с клиентом. 

Как полагает финансовый эксперт Михаил 
Беляев, реализация законопроекта в предло-
женном виде вызывает большие вопросы. Факт 
незаконной переброски денег граждан без их 
согласия в другой фонд доказать окажется 
крайне непросто. Клиент может даже и сам не 
знать, что, подписывая различные документы, 
автоматически соглашается с такими перево-
дами: следовательно, установить незаконность 
сделки будет практически невозможно. «Кроме 
того, возникают вопросы: кто будет возвращать 
инвестиционные доходы, из прибыли какой 
компании они будут компенсированы и на каких 
счетах человек сможет получить упущенную 
прибыль?» — задается вопросом эксперт.

Было бы хорошо, если бы подобные изме-
нения в законопроект чиновники догадались 
внести несколько лет назад, а в настоящее 
время это правило уже не вернет людям поте-
рянные сотни миллиардов рублей. Гражданам, 
считающим, что НПФ нарушил их инвестици-
онные права, все равно придется добиваться 
справедливости через судебные ведомства, 
полагает Беляев.

По словам шеф-аналитика TeleTrade Петра 
Пушкарева, инициаторы нового законопроекта 
преследуют благородную цель — защитить 
вкладчиков, рассчитывающих обеспечить себя 
стабильной базой для будущей пенсии. Однако 
они скорее обозначают лишь лозунги, не обе-
спечивая достойную юридическую базу. «Ранее 
существовала не менее обширная практика, 
когда агенты какого-либо НПФ «переманивали» 
к себе пайщиков, не уведомляя их о потерях 
в старом фонде. Такой переход происходил 
формально вполне добровольно. Даже если 
человек сейчас будет утверждать, что его 
не предупредили, в суде обосновать это за-
труднительно. Но НПФ будет гораздо легче 
доказать формальный добровольный пере-
ход человека в другую компанию, сохранив у 
себя в кармане предназначенную вкладчику 
прибыль», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Американцы получат 
по имиджу, а мы по лицу? 
Запрещенное в России и признанное 
террористическим движение «Тали-
бан» вскоре может стать очень даже 
разрешенным в Кабуле. Согласно 
оценкам американских спецслужб, 
которые приводит газета «Вашинг-
тон пост», столица Афганистана 
может пасть под натиском боевиков 
уже в горизонте ближайших 30–90 
дней. Оценки подобного рода не 
могут считаться надежными — но 
с точки зрения интересов России 
такая надежность совсем не явля-
ется обязательной. Падет ли Кабул 
или устоит, это никоим образом не 
должно менять афганскую стра-
тегию Москвы. Стратегию, суть 
которой на данном этапе заключает-
ся во внимательном наблюдении за 
происходящим, тесном общении со 
всеми влиятельными игроками вну-
три и вне этой страны и трезвом при-
знании границ своих возможностей. 

В американской столице такие границы 
своих возможностей, видимо, уже осознали. 
В статье «Вашингтон пост» значится: «Адми-
нистрация Байдена предпринимает усилия с 

целью убедить движение «Талибан», что мир 
его отвергнет, если оно захватит всю страну 
силой». Над подобными серьезными вещами 
грешно смеяться. Но если «попытка убедить 
талибов» действительно является основой 
афганской политики президента Байдена, 
то просто гомерически смешно. Пугать за-
прещенное в России движение тем, что «мир 
его отвергнет» — то же самое, что пытаться 
убедить волка перестать есть зайчиков в 
лесу, мотивируя это тем, что в противном 
случае серому хищнику откажут в членстве 
в фешенебельном гольф-клубе. 

У американцев, похоже, больше нет 
никакой стратегии в Афганистане — кро-
ме стремления минимизировать ущерб от 
своего зрелищного и унизительного по-
ражения в этой стране. Конечно, сейчас в 
американском руководстве явно идет борь-
ба, сходная с той борьбой, которая велась в 
советской верхушке на завершающих этапах 
вывода наших войск из этого государства. 
Министр иностранных дел СССР Эдуард 
Шеварднадзе разочаровался в заключенном 
им самим Женевском соглашении о поли-
тическом урегулировании в Афганистане и 
начал требовать, чтобы определенную часть 
войск в Афганистане мы все-таки оставили. 
Но Горбачев послушал силовиков, которые 
настаивали на том, что хватит — значит 

хватит. Думаю, что Байден займет анало-
гичную позицию. У нынешнего режима в 
Кабуле было двадцать лет для того, чтобы 
создать себе устойчивую базу поддержки в 
стране. Если этого времени ему не хвати-
ло, то несколько дополнительных месяцев 
массированного иностранного военного 
присутствия точно не позволят добиться 
решающего перелома. 

Что в Афганистане произойдет дальше? 
Кабул либо падет, либо не падет. Страна 
либо окончательно погрузится в кровавый 
хаос, либо не погрузится. Звучит совсем не 
информативно и даже несколько по-детски? 
Увы, да. Но иногда самое разумное для ана-
литика — это признать объективную невоз-
можность спрогнозировать дальнейшее раз-
витие событий в Афганистане. То, что сейчас 
происходит в Кабуле — панические призывы 
западных посольств к своим гражданам как 
можно скорее эвакуироваться, — напомина-
ет столицу Южного Вьетнама Сайгон (ныне 
Хошимин) накануне вступления победонос-
ных войск северян в 1975 году. Байден был 
тогда молодым сенатором. И он наверняка 
хорошо помнит те сцены: одинокий вер-
толет на крыше здания в Сайгоне и толпу 
желающих в него попасть. Однако аналогии с 
падением столицы Южного Вьетнама верны 
лишь наполовину. 

При президентах Линдоне Джонсоне 
и Ричарде Никсоне американцы потерпе-
ли поражение от дисциплинированной и 
построенной на строгой иерархии армии, 
которая использовала партизанские мето-
ды борьбы. При президентах Буше, Обаме, 
Трампе и Байдене Америка не смогла спра-
виться с аморфной структурой, построенной 
по сетевому принципу. «Талибан» — это не 
столько единое движение, сколько некий 
зонтичный бренд. То же самое можно сказать 
и про Афганистан в целом. Это не столько 
единая страна, сколько лишенное традиций 
централизованного управления сочетание 
удельных княжеств — размером либо в киш-
лак, либо в целую провинцию. После того как 
из афганского уравнения исчезнут амери-
канские войска, предвосхитить динамику и 
направление этого броуновского движения 
совершенно невозможно. 

Что это означает для России? То, что мы 
должны надеяться на лучшее, но готовиться 
к худшему. Если падение Кабула произойдет, 
то в имиджевом плане это станет ударом 
прежде всего по американцам. Но, как гласит 
старый рекламный слоган, «имидж — ничто». 
Америка от Афганистана далеко, а Россия 
близко — гораздо ближе, чем кажется многим 
в нашей стране. В 1979 году в Кремле тешили 
себя иллюзиями, что в Кабуле можно создать 
устойчивый идеологически близкий к нам 
режим. Сейчас таких иллюзий, разумеется, 
нет. Самое большое, на что сейчас надеются 
в Москве, — это хоть какая-то стабильность 
в Афганистане, появление в Кабуле пусть от-
кровенно не приятного, но зато устойчивого 
режима, способного функционировать без 
«кислородной маски» в виде иностранной 
подпитки. Возможно, впрочем, это лишь тоже 
иллюзия. Но это мы узнаем потом — когда 
Кабул либо падет, либо не падет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БЕЗНАКАЗАННАЯ 
ВОНЬ
c 1-й стр.

А ведь и правда — в Красноярске 
же живут исключительно здо-
ровые мужики, закусывающие 
стакан серной кислоты воль-

фрамовой арматурой, дышащие преимуще-
ственно ипритом и способные мизинцем 
повалить корабельную сосну. Размножаются 
они почкованием, поэтому в городе нет жен-
щин и детей. Правда это так?

Чего тогда жаловаться, хоть Роспотреб-
надзор и зафиксировал на днях в Краснояр-
ске превышение гигиенического норматива 
по содержанию взвешенных частиц в воздухе 
в три с половиной раза, а видимость на до-
рогах под Красноярском из-за дыма местами 
составляет несколько сотен метров.

Ничего страшного нет, скорее всего, 
и в том, что по состоянию на 11 августа 
Красноярск возглавлял мировой рейтинг 
городов с самым высоким уровнем загряз-
нения атмосферы (данные сервиса IQAir). 
Красноярск находился на первой строчке 

списка с индексом качества воздуха 305 
единиц (чем выше, тем хуже). На втором и 
третьем местах рейтинга расположились 
Дакка (Бангладеш) и Кабул (Афганистан) — 
179 и 151 соответственно.

О каком «черном небе» речь-то? Ну и 
что такого-то в том, что по прошлогодним 
измерениям в рамках федеральной про-
граммы «Чистое небо» Красноярск оказался 
на шестом месте среди городов России по 
загрязненности воздуха?

Настоящие русские сибиряки дышат 
тем, чем Родина прикажет.

В пресс-службе губернатора края тоже 
так думают: мол, Агафонова «зацепило, что, 

быть может, люди не погружаются в тему 
и начинают с дивана комментировать». До 
дивана, надо понимать, воздух из окна не 
доходит? Как еще надо «погружаться в тему», 
если люди в этой теме живут? Если она им с 
детства в легкие въедается?

Но и замгубернатора региона Сергей 
Пономаренко, которого цитируют журнали-
сты, по существу с Агафоновым согласен: «С 
точки зрения эмоциональной окраски то, что 
он написал, я не разделяю, но по содержа-
нию, если разобраться, я отчасти с ним со-
гласен. Но писать такое не стоит». Давайте-ка 
переведем на русский: Агафонов прав, что 
люди — это зря ноющая куча дерьма. Но это 
мнение лучше держать при себе.

То есть очевидно — наказания не будет. 
Классово близких не наказывают. А закон о 
штрафах для госслужащих за оскорбление 
граждан — он же не для того принимался, 
чтобы и правда кого-то одернуть. Пока не 
сообщалось, чтобы хоть какой-то чиновник 
был действительно оштрафован по этой 
статье.

А теперь — самое забавное. Оскорби-
тельный пост Агафонова в Фейсбуке был 
очень быстро удален. И… вовсе не им самим. 
«Я ничего не удалял, пост удален админи-
страцией Фейсбука как противоречащий 
нормам сообщества. А я забанен на месяц», 
— пояснил Агафонов. К Фейсбуку у наших 
контролирующих органов больше всего пре-
тензий из-за противоправного контента. Но 
даже вот такие «враги» государства не терпят 
наших распоясавшихся бояр.

А мы — терпим.
Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
В правительстве рассматривают 
новый законопроект Минздрава 
о повышении возрастного ценза 
на продажу крепкого алкоголя 

с 18 до 21 года. Ведомство предлагает рас-
пространить эту норму на напитки с содер-
жанием спирта выше 16,5%. В пояснительной 
записке министерство отмечает, что мозг 
человека окончательно формируется только 
к 21 году и употребление алкоголя небезопас-
но для его развития. В качестве примера 
приводится опыт других стран: в США про-
дажи крепкого алкоголя повысили до 21 года, 
в Финляндии, Норвегии, Швеции, Исландии 
и Японии — до 20 лет.

В 2019-м Минздрав уже выступал с по-
добной инициативой, однако тогда против 
нее высказались министерства финансов и 
экономического развития, которые указали, 
что согласно Конституции в России граждане 
могут с 18 лет осуществлять свои права и 
обязанности в полной мере.

С предложением ограничить продажи 
крепкого спиртного согласен глава Союза по-
требителей России Петр Щелищ. «Наш анализ 
статистики смертности от так называемых 
случайных отравлений алкоголем показал, 
что она очень сильно зависит от структуры его 
потребления. Чем больше доля крепкого, тем 
выше смертность», — подчеркнул он. 

Но большинство экспертов не разделяют 
это мнение. Молодежь до 21 года практически 
не пьет крепкие напитки, рассказал руково-
дитель Центра исследований федерального 
и регионального рынков алкоголя «ЦИФРРА» 
Вадим Дробиз. «В основном они покупают 
пиво и другие слабоалкогольные напитки. Да, 

в депрессивных регионах малообеспеченное 
население начинает пить водку с 16 лет, но 
потребляют они контрафактное спиртное, 
так как на легальный алкоголь денег нет», — 
отметил он.

Если предложение о запрете будет под-
держано, на рынке крепкого алкоголя это 
никак не отразится: всего 2% крепкого спирт-
ного приходится на молодых россиян. Вместе 
с тем Дробиз убежден, что инициатива не 
дойдет до реализации.

В идее, озвученной Минздравом, видится 
след пивного и винного лобби. Напомним, 
правительство поддержало идею возобновить 
продажи пива на российских стадионах, при-
чем не только во время футбольных матчей. 
Госдума может принять документ в осеннюю 
сессию, а заработает он со следующего года. 
Что касается вина, то Министерство финансов 
предложило с 1 января следующего года за-
пустить эксперимент по розничной онлайн-
продаже этого вида алкоголя, на 100% про-
изведенного из винограда и выращенного на 
территории России, через государственного 
оператора.

«Минздрав набрал в рот воды и никак не 
отреагировал на предложения вернуть пиво 
на стадионы и легализовать онлайн-торговлю 
спиртным. А ведь такие законы могут уве-
личить потребление алкоголя, против чего, 
по идее, ведет работу Минздрав, — говорит 
Дробиз. — Тему запрета продажи крепкого 
алкоголя лицам до 21 года подняли, чтобы 
показать, что борьба с пьянством в стране 
продолжается».

По словам эксперта, бессмысленно за-
прещать молодежи покупать крепкое спиртное 

и не вводить ограничение на продажи сла-
боалкогольных напитков, изготовленных на 
основе водки, рома и т.д. «Девушки и юноши 
активно пьют коктейли. Выходит, они не смогут 
купить в магазине или заказать в кафе бутылку 
или бокал крепкого спиртного, но приобрести 
ящик «джин-тоника» или «виски-колы» — легко, 
— продолжает он. — Тогда логично бы было 
запретить продажу всех напитков на основе 
крепких компонентов. Без этого предложение 
можно расценить как игру в популизм».

От коктейлей, пива и шампанского не 
меньше негативных последствий, все за-
висит от объема выпитого, подчеркивает 
глава Национального союза защиты прав 
потребителей, руководитель Центра разра-
ботки национальной алкогольной политики 

Павел Шапкин. «В отсутствие комплекса по-
следовательных мер борьбы с чрезмерным 
потреблением алкоголя идея Минздрава ни к 
чему не приведет, кроме общественного раз-
дражения. Сейчас в России не действуют уже 
установленный федеральным законом запрет 
на демонстрацию процессов потребления 
алкоголя на телеэкранах. Закон игнорируется 
всеми телеканалами и надзорными орга-
нами. Даже если предложение Минздрава 
поддержат, выполнять рекомендацию никто 
не станет».

Шапкин не исключил, что молодые люди, 
лишенные возможности покупать крепкий 
алкоголь в магазинах, устремятся в аптеки за 
спиртовыми настойками типа боярышника.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ПУТИН И ПАДЕНИЕ 
КАБУЛА: РОССИИ ПОРА 
ГОТОВИТЬСЯ К ХУДШЕМУ

СОРОК ГРАДУСОВ ОТНИМУТ ОТ 21 ГОДА 

Советник 
губернатора 
Красноярского края 
Андрей Агафонов.

Талибы патрулируют столицу 
провинции Фарах. 11.08.2021. 
А в четверг они взяли Кандагар.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

21-летний экстремал Джордж Кинг забрался 
на 93-метровую башню Unex Tower в Лондоне 

всего за 10 минут, без веревок и без страховки. Ранее Джордж 
отбывал наказание в тюрьме за восхождение на самый высо-
кий небоскреб Великобритании The Shard (высота более 309 
метров). После покорения Unex Tower молодой человек при-
знался, что чувствовал облегчение после каждого шага, кото-
рый мог оказаться смертельным. 

КАДР

АРМИЯ

ДЕНЬГИ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ШОЙГУ ДАЛ СОВЕТ СТРОЙОТРЯДОВЦАМ, КАК МОЖНО ЗАРАБОТАТЬ

ЩЕДРОГО НАЛОГОВИКА НАЗВАЛИ НАРУШИТЕЛЕМ 

Министр обороны Сергей 
Шойгу проинспектиро-
вал в Восточном военном 
округе ход реконструкции 
Байкало-Амурской маги-
страли (БАМ) — железной 
дороги протяженностью 
4,3 тыс. км, соединяющей 
центральную часть страны 
с Дальним Востоком. В 
апреле железнодорожные 
войска России приступили к 
строительству второго пути 
БАМ на участке от Улака до 
Февральска длиной 340 км. 
А еще Шойгу встретился со 
студентами Дальневосточного 
государственного универси-
тета путей сообщения. Они 
обучаются по военно-учетным 
специальностям железно-
дорожных войск. Министр 
сообщил, что к концу октября 
будет озвучено количество 
стройотрядовцев, необходи-
мых при реконструкции БАМ. 
Он предложил подумать о 
том, чтобы допустить стройо-
тряды к конкурсам и тендерам 

по выполнению работ на до-
левом участии. 
Отвечая на вопрос, можно 
ли студенту стройотряда на 
БАМ заработать существен-
но больше средней в РФ 
оплаты труда, Шойгу сказал: 
«Можно, конечно, почему нет? 
Должны студенты иметь такую 
возможность — заработать 
больше, чем, скажем, под-
рабатывая на каникулах... Мы 
в свое время ехали на стройки 
подзаработать, а романтика 

была «по пути». Умение играть 
на гитаре и красиво петь 
песни не избавляли тебя от 
необходимости работать по 
16 часов в сутки, получая за 
это соответствующее возна-
граждение». Министр призвал 
студентов использовать 
время в стройотрядах, чтобы 
многому научиться, сказав, 
что в свое время освоил массу 
строительных профессий, 
которые позже ему очень при-
годились в жизни. 

Новость про увольнение 
подмосковного инспек-
тора ФНС, который якобы 
платил налоги за граж-
дан, в самом ведомстве 
назвали фейком. Мол, 
такая проверка не проводи-
лась и факт существования 
такого сотрудника подтвер-
дить не можем. А началась 
история с сообщения о 
том, что некий налоговик 
на протяжении целого года 
самостоятельно оплачивал 
незначительные налоговые 
долги граждан на суммы от 
нескольких копеек до 100 

рублей. Свои действия он 
объяснил тем, что слишком 
сложно пытаться взыскивать 
с граждан сущую мелочь, 
возникающую «техниче-
ским образом». Незаконная 
деятельность чиновника 
вскрылась в результате 
служебной проверки, так как 
его показатели на порядок 
отличались от показателей 
его коллег. «В действиях 
этого сотрудника, если он 
действительно существует, 
можно усмотреть даже при-
знаки уголовного преступле-
ния по статье «Самоуправ-

ство», — считает адвокат 
Ирина Зуй. — По Налого-
вому кодексу обязанность 
платить по счетам лежит ис-
ключительно на налогопла-
тельщиках. Человеку можно, 
допустим, подарить деньги, 
но погасить чужую задол-
женность со своего счета 
нельзя. Что касается адми-
нистративных взысканий, 
то они тоже должны быть. 
Этого человека, опять же, 
если он существует, уволили 
не зря, он нарушил трудовую 
дисциплину и должностную 
инструкцию».

*По данным Банка России за II квартал 2021 года 

СКОЛЬКО ПОДДЕЛЬНЫХ КУПЮР ВЫЯВЛЕНО 
В РОССИИ*
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ЛИЦО ИНДОНЕЗИЙЦА ПРЕВРАТИЛОСЬ В ОГРОМНУЮ ОПУХОЛЬ
Огромная разросшаяся 
опухоль обезобразила 
лицо жителя Нганджука 
(Индонезия) по имени 
Пурванто. Первая шишка 
появилась за ухом, потом 
она начала разрастаться. 
Многочисленные хирур-
гические операции только 

усугубили ситуацию. Из-за 
новообразований Пурванто 
не может нормально есть 
и видеть. Но, несмотря на 
внешнее уродство, мужчи-
на пользуется уважением 
среди односельчан, его 
не боятся даже маленькие 
дети.

КУРЬЕЗ

ВОДОПЛАВАЮЩАЯ КОРОВА РАЗОГНАЛА ДЕТЕЙ В БАССЕЙНЕ
В доме отдыха в Карпатах 
утомленная солнцем коро-
ва разогнала плавающих в 
бассейне. Буренка сначала 
наблюдала за детьми, которые 
наслаждались жизнью в про-
хладной воде, а затем решила 
к ним присоединиться, собра-
лась с силами и... прыгнула в 
воду. Сделала кружок и взяла 
курс прямиком на детишек. 
Те, не оценив водоплавающую 
соседку, сразу повыскакивали 
на берег. Тогда корова, еще 
чуток поплескавшись, тоже 
вылезла из воды и пошла по 
своим делам.

ШУТКА

ЗМЕЯ НАПАЛА НА ЖУРНАЛИСТКУ В ТАКСИ 
Жертвой неудачной 
шутки стала жительница 
Екатеринбурга, сотрудни-
ца интернет-СМИ, когда 
она ехала домой на такси 
после работы. По дороге 
водитель шутил, а потом 
внезапно сообщил, что у 
пассажирки за спиной что-то 

происходит. Девушка обер-
нулась и увидела огромную 
оранжевую змею, вылезаю-
щую по спинке сиденья из 
багажника машины. Когда 
водитель остановился, 
чтобы убрать рептилию, из 
багажника вылез парень. 
Молодые люди заяви-

ли журналистке, что они 
блогеры и снимали пранк с 
реакцией людей на змею. 
Барышня пожаловалась на 
горе-пранкеров в службу 
поддержки агрегатора, 
где принесли извинения и 
пообещали запретить такси-
сту выходить на линию. 
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Кто летел на злополучном 
вертолете и не смог спастись
Трагедия на Камчатке принесла 
беду в обе российские столицы — 
Москву и Петербург. На борту были 
пассажиры из обоих крупнейших 
городов России. Из 16 человек 
восьмерым удалось спастись. Один 
из них, Михаил Малявко, из Санкт-
Петербурга. Его жена Ирина Мозоле-
ва и 17-летний сын Даниил считаются 
пропавшими без вести. О дружной 
семье геофизиков нам рассказали их 
друзья и знакомые.  

Семья Малявко отправилась в путеше-
ствие из Северной столицы на Камчатку 
вместе с другом семьи, 55-летним бизнес-
коучем, психологом-консультантом Виктором 
Стрелкиным. Их объединяло общее увлечение 
психологией, духовными практиками.  

Ирина Мозолева, по рассказам дру-
зей, была родом из Оренбургской области, 
небольшого городка Соль-Илецка. После 

школы она уехала в Питер, поступила на 
геолого-разведочный факультет Санкт-
Петербургского горного университета. Вышла 
замуж и осталась работать в Питере. Причем 
все время работала по специальности. Как 
рассказали нам во Всероссийском научно-
исследовательском геологическом институте 
имени Карпинского, Ирина Мозолева была у 
них ведущим инженером. 

Ее муж Михаил Малявко коренной пе-
тербуржец. Он окончил Университет низко-
температурных и пищевых технологий. Одно 
время работал в Главной геофизической 

обсерватории имени Воейкова. Но, как со-
общили нам в обсерватории, он давно уже 
не является их сотрудником. 

— Это была очень дружная семья, — рас-
сказывает их знакомая Ольга. — Ирина была 
геологом, Михаил занимался авторскими пу-
тешествиями, исследовал труднодоступные 
места, сам выстраивал маршруты. Мы вместе 
с ними поднимались в Греции на Олимп. Ми-
хаил был нашим проводником. Вместе с нами 
на гору поднималась Ирина с трехлетним 
сынишкой Даниилом. Казалось, им все было 
нипочем. Они ни в чем не видели трудностей. 
Все время были на позитиве. Потом мы пере-
званивались. Они постоянно путешествовали, 
Михаил увлекся яхтенным спортом, уверенно 
ходил под парусом, они с Ириной организо-
вывали фотовыставки. Михаил на профес-
сиональном уровне занимался фотографией. 
Они оба увлекались духовными практиками, 
йогой, медитацией. Я уверена, что Ирина во 
время крушения вертолета кинулась спасать 
сына, поэтому и сама не выплыла. 

Подруга Ирины Олеся рассказывает, что 
та с детства ходила в походы, была «своим 
парнем» в компании, никогда не ныла, та-
скала тяжелые рюкзаки, могла заночевать в 
спальнике прямо у костра. 

— Мы жили в одном доме в Соль-Илецке, 
дружили с детства, — говорит Олеся. — Ира 

постоянно была в движении, ей нравились 
все эти туристические слеты, тренировки по 
выживанию. Казалось, ей в жизни уже ничего 
не страшно. Когда она уже уехала учиться в 
Санкт-Петербург, с ее мамой произошло не-
счастье, она погибла в автоаварии с участием 
«КамАЗа». А теперь пропала без вести и Ира… 
Мы только недавно с ней разговаривали по 
телефону, хотели встретиться. Она расска-
зывала, что сейчас за границу не ездит, они 
путешествуют в основном по стране. Страшно 
подумать, что они испытали в том вертолете, 
который стремительно заполнялся водой. 
Очень хочется верить, что Ирина с сыном 
все-таки выплыли и их вскоре найдут. 

Друг семьи Виктор Стрелкин в свою оче-
редь рассказал журналистам, что он сидел в 
первом ряду, рядом с сыном Ирины и Михаила 
Даниилом. За окном был туман, он спал. И он 
не сразу понял, что произошла катастрофа. 
Ему в лицо внезапно ударила вода. Он успел 
на автомате отстегнуть ремни безопасности, 
а вот сыну друзей снять ремни помочь не 
успел. Потоком воды его подбросило к по-
толку кабины, где еще оставалось небольшое 
пространство с воздухом. Виктору удалось 
выбраться через кабину пилотов, где было 
выбито окно. Он выныривал на поверхность 
с глубины 8–9 метров. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Якутский кошмар: люди 
подсчитали, что через 37 лет 
республика превратится 
в пустыню
Глава МЧС России Евгений Зиничев 
прилетел в Якутию, чтобы возгла-
вить операцию по тушению лесных 
пожаров в республике. Размах при-
родной катастрофы стал рекорд-
ным за последние 10 лет, и пламя 
продолжает распространяться. 
«МК» выяснил, как себя в этих усло-
виях чувствуют местные жители и 
животные.

Утром 12 августа на севере Краснояр-
ского края в реке Хатанга нашли порядка 1,2 
тысячи трупов диких северных оленей. По 
одной из версий, животные пытались спа-
стись от лесных пожаров в Якутии, спрыг-
нули в воду, но обессилили и утонули. В 
отличие от оленей людям бежать некуда, 
зато они могут попытаться собственными 
силами спастись от огня. На власти жители 
Якутии не рассчитывают.

«Раньше не было таких больших пожа-
ров, потому что был постоянный мониторинг, 
вертолеты летали с парашютистами, как 
увидят очаг возгорания, сразу же тушат. Но 
потом все закрыли, обрезали финансиро-
вание, сократили штат. Но даже при этом 
пожары если и были, то 2–3 недели. В этом 
году пожары масштабнее, чем когда-либо. 
В июле люди сами создали штаб, сами по-
купали экипировку добровольцам, которые 
потом ехали тушить пожары. Наши власти 
не объявляли ЧС в июне и июле, а ведь мы 
уже третий месяц живем в дыму. Сегодня 
(12 августа) загрязнение воздуха превы-
сило в 247 раз рекомендуемые параметры 
ВОЗ», — рассказала корреспонденту «МК» 
жительница Якутска Ольга.

Жители Якутска рассказывают, что пе-
риодически город окутывает такой дым, что 
уже на расстоянии нескольких метров во-
обще ничего не видно. Однако до недавнего 
времени власти республики не вносили 
никаких корректив в повседневную жизнь 
людей. Только 12 августа в Якутии объяви-
ли сокращенный рабочий день и призвали 
подведомственные организации перевести 
своих сотрудников на удаленку.

Впрочем, горожанам еще повезло, а вот 
жителям деревень буквально круглые сутки 
приходится бороться за свое выживание. 
«Так как мои родители в деревне Бясь-Кюель 
(около трети домов там уже сгорели), то у 
меня были приступы панических атак из-за 
этого пожара, — рассказывает Мария. — 
Плохо сплю, мало ем, повышенная тревож-
ность. До пожара в деревне мы отменяли 
планы, включающие активность на улице. 
Сидели дома, как будто на карантине. Радо-
вались, что не астматики. У родителей ска-
кало давление. Финансово пришлось потра-
титься на очиститель воздуха, многие мои 
знакомые купили дорогие кондиционеры. 

Многие говорят, что раньше такого не было, 
и я не помню. Каждый год становится хуже, 
лето 2020-го было хуже, чем лето 2019-го. 
2021-й в разы хуже 2020-го».

По словам Марии, когда огонь подошел 
к деревне, родители начали поливать кры-
ши и стены водой по нескольку раз в день, 
чтобы, если что, не сгореть. «Боимся теперь 
плесени. Но лучше плесень, чем огонь. Мама 
и папа спят по очереди уже вторую неделю, 
чтобы дежурить. У них отдыхают мои дяди, 
которые приходят с тушения пожаров, у 
всех красные от ожогов глаза. По планам 
сейчас должен идти сенокос, но все вла-
дения сгорели. Родные не понимают, чем 
теперь кормить своих коров. А купить сено 
будет очень дорого, потому что горит вся 
Якутия», — сказала девушка.

В разговоре с корреспондентом «МК» 
Мария сообщила, что жители городов берут 
отпуск за свой счет, чтобы отправиться на 
тушение пожаров. За борьбу с огнем платят, 
но меньше средней зарплаты в регионе. «А 
люди жертвуют своим здоровьем, получают 
ожоги, дышат этим дымом. Все боятся те-
перь рака легких», — сокрушается она.

Жительница Якутска Анна заявила «МК», 
что, по ее наблюдениям, идет уже третий 
очень засушливый год. Она произвела не-
сложные расчеты: общая площадь Якутии 
составляет 308 400 000 гектаров, из них 
лесом покрыто 246 720 000 гектаров. И если 
и дальше будут полыхать такие пожары, то 
через 37 лет вся республика превратится 
в пустыню.

По ее словам, сейчас в Якутии особенно 
сильно страдают люди с ХОБЛ (хроническая 
обструктивная болезнь легких), астматики 
и сердечники. «Сегодня дочку забрала из 
садика всю мокрую, все детишки также были 
мокрыми от пота, жарко, душно, но из-за за-
дымления нельзя открывать окна. Влажные 
маски, наглухо закрытые окна и дым, дым, 
дым... Одежда пахнет дымом, глаза отекшие, 
резь, понимаешь, что опасно… И есть пони-
мание того, что это только начало, что потом 
еще долго будут проявляться последствия 
этого отравления», — поделилась Анна.

Артур АВАКОВ.

Куда летели туристы
О маршруте туристической 

группы и подробностях трагедии рассказала 
«МК» заместитель директора Кроноцкого 
заповедника Татьяна ГУЛЬБИНА. 

— Экскурсия, на которую отправились 
туристы, была популярной? 

— Это однодневный туристический 
маршрут на Курильское озеро. Люди при-
езжают, чтобы увидеть охоту медведей на 
нерку (красную рыбу семейства лососевых. 
— Авт.). На Курильском озере нерестится 
крупнейшая в Азии популяция нерки. Рыба 
привлекает большое количество медведей. 
Всего Южно-Камчатский заказник, Куриль-
ское озеро посещает ежегодно около 6 тысяч 
экскурсантов. 

— Вертолет, потерпевший крушение, 
уже заходил на посадку? 

— Да, они должны были уже садиться. 
Приближались к берегу в условиях плохой 
видимости, которая не превышала ста метров. 
Над озером был туман. Первым услышал 
шум вертолета наш госинспектор Евгений 
Денгес. По звуку стало понятно, что вертолет 
пролетел над озером и стал поворачивать в 
сторону кордона «Озерный». И тут раздался 
громкий хлопок. Вертолет упал. На кордоне 
постоянно находятся наши инспекторы, кате-
ра. Они тут же спустили два катера на озеро. 
Место крушения определили по направлению 
волны. Через три минуты уже были на месте. 
На поверхности воды увидели людей, стали 
поднимать их на борт. Всего вытащили из 
воды 8 человек, двое из них были серьезно 
ранены. Тут же всех отвезли на кордон, стали 
их отогревать, оказывать первую помощь. 
Потом наши госинспектора еще несколь-
ко раз объехали озеро в поисках остальных 
людей. Но обнаружить им больше никого не 
удалось. 

— Что рассказывают очевидцы, те, 
кого удалось спасти? 

— Говорят, что вертолет упал носом, 
основной удар пришелся на кабину пилотов. 
Задние створки аварийного люка распахну-
лись. Те, кому удалось спастись, выплывали 
с глубины 8–9 метров. Кто-то выбрался через 
кабину пилотов, где было разбито окно. 

— Какая сейчас температура воды в 
Курильском озере?

— Не более 5–6 градусов. 
— Сколько стоила однодневная экс-

курсия на озеро?
— Около 40 тысяч рублей на одного 

человека. 
— Как близко удается подойти к 

медведям? 
— Есть техника безопасности, к мед-

ведям нельзя приближаться ближе, чем на 
50 метров. Для наблюдения есть специ-
ально оборудованные смотровые вышки и 

площадки. Экскурсии проводятся в сопрово-
ждении сотрудников Кроноцкого заповедни-
ка. Они вооружены, следят за тем, как ведут 
себя животные, а также за туристами, чтобы 
они соблюдали дистанцию. 

Почему произошло 
крушение

Возможные версии катастрофы «МК» 
разобрал с экс-начальником Федерально-
го управления авиационно-космического 
поиска и спасения, заслуженным воен-
ным летчиком РФ, кандидатом техниче-
ских наук генерал-майором Владимиром 
ПОПОВЫМ.

— Если судить по тем косвенным при-
знакам, которые мы сейчас имеем, и тому, 
что рассказывают выжившие, первопричиной 
трагедии стали метеоусловия. Погода сейчас 
на Камчатке все ближе к осенней, в утрен-
ние часы туманы над водной поверхностью 
обычное явление, экипажу это следовало 
учитывать.

Судя по всему, экипаж поторопился со 
снижением. При посадке в таких метеоус-
ловиях нужно учитывать следующее, осо-
бенно это касается вертолетов: при прибли-
жении к земле приборы выдают не самую 
точную информацию. И это еще мягко говоря. 
Именно поэтому для вертолетов однозначно 

предусматривается визуальный элемент вы-
полнения посадки. То есть летчик должен 
видеть посадочную площадку. На вертолете 
выполнять посадку вслепую очень сложно, 
практически невозможно.

Все приборы — высотомер, указатель 
скорости, особенно радиовысотомер — над 
водой, имеющей гладкую поверхность, вы-
дают значения с очень большими погреш-
ностями. Причем с такими, что нам их даже 
рекомендовано не использовать. 

А здесь, если визуального контакта с зем-
лей не было, то, конечно же, летчики старались 
садиться по приборам. И очевидно, получали 
данные с заведомой ошибкой по высоте. В 
результате, возможно, при развороте они по 
высоте чуть «провалились», то есть допустили 
резкое снижение. Такое происходит, когда 
снижение идет со скольжением. Деликатно 
нужно с высотой иметь дело в этом случае. 
Команды ведь от органов управления тоже 
проходят с небольшим запозданием, а здесь 
это как раз могло сказаться.

Есть еще такая особенность: если, к при-
меру, на высотах свыше 15–20 метров види-
мость, допустим, 200–300 метров и более, 
то в тумане и облаках, чем ближе к земной 
или водной поверхности, видимость огра-
ничивается полностью, так как испарение от 
земли или воды становится больше. Бывает, 
попадаешь в такой слой, кажется, будто перед 
тобой белую простынь повесили — вообще 
ничего не видишь, а движение вертолета при 
этом все еще продолжается.

Так что, возможно, в таких условиях эки-
паж, не видя земли, уже принял решение 
уходить на второй круг (это может позже вы-
ясниться, по данным объективного контроля) 
и летчик начал брать «газ» (рычаг управле-
ния) на себя, чтобы прекратить снижение, но 
инерция движения-то остается! Не хватило 
каких-то долей секунды. В результате за счет 
того, что высота по прибору не соответство-
вала истинным значениям, плюс движение по 
инерции еще продолжалось, вертолет подсел 

чуть ниже, зацепился передней стойкой и 
ударился о воду. 

Удар о воду — это практически то же 
самое, что удар о землю, хоть и говорят, что 
вода помягче. Может, и помягче, но вода еще 
и затягивает очень сильно. Машина будто 
прилипает к ней фюзеляжем. А дальше удар 
винтами, вертолет разворачивает, и он мгно-
венно ныряет. От удара происходит деформа-
ция фюзеляжа. В данном случае из-за такой 
деформации открылись створки кабины. И 
хорошо, что открылись, а не наоборот их за-
клинило. Благодаря этому несколько человек 
смогли спастись. 

Кто ответит за катастрофу

В самой авиакомпании «Витязь-Аэро» 
объяснить произошедшее не могут, мол, и пи-
лот был опытный — бывший военный летчик, 
и вертолет был после капитального ремонта. 
Правда, что разбившемуся вертолету было 
почти 40 лет, там не говорят. Сертификат 
летной годности вертолета истекал менее 
чем через год — 16 июня 2022 года. 

Совладельцем «Витязь-Аэро» являет-
ся депутат Игорь Редькин, который сейчас 
находится под домашним арестом за не-
преднамеренное убийство человека на охоте 
(«МК» рассказывал об этом случае). Второй 
собственник компании — бизнесмен Виктор 
Сиротин. Стоит отметить, что на все гнев-
ные отзывы о «Витязь-Аэро» Сиротин часто 
отвечал лично, пытаясь найти компромисс. 
Впрочем, в основном компанию критикова-
ли за игнорирование звонков пассажиров и 
произвольную отмену рейсов. Однако в 2020 
году Ространснадзор выявил, что в авиаком-
пании не проводится подготовка экипажа 
к действиям в аварийных ситуациях. Такое 
обучение летчики должны проходить не реже 
одного раза в течение семи месяцев. В транс-
портном надзоре также сообщают, что пилоты 
«Витязь-Аэро» часто работали сверх нормы, 
а значит, и переутомлялись. 

Основу авиапарка «Витязь-Аэро» состав-
ляют 20 вертолетов Ми-8 различных моди-
фикаций. Из них 6 пассажирских. Плюс один 
вертолет бизнес-класса. 

«У нас проблемы с авиационным парком 
— это вся страна видит. Самолеты у нас па-
дают, вертолеты падают. Только за лето это 
уже третья по счету катастрофа на Камчатке. 
В апреле разбился Ми-2 с людьми на борту, 
месяц назад разбился Ан-26, где все люди на 
борту погибли. А теперь и этот случай. Как я 
понимаю, контроля за летным парком у нас 
очень мало, а что случилось с этим вертоле-
том, должно показать следствие», — сказал 
«МК» первый секретарь Камчатского крае-
вого отделения КПРФ Роман Литвинов.

«У нас единственный вертолет это Ми-8, 
поэтому они и падают, больше некому, — до-
бавил «МК» авиаэксперт Евгений Матвеев. 
— Ми-8Т, который упал, приносит две трети 
налета гражданской авиации. В России это 
основной вертолет, и он возит всех: нефтяни-
ков, туристов, рыбаков и так далее». 

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Алена КАЗАКОВА, Ольга БОЖЬЕВА.

«Борщевой набор», отмена пенсионной 
реформы, налог на роскошь — «социалка» 
идет главной темой текущей избирательной 
кампании. Холодильник давно и убедительно 
победил телевизор в головах избирателей. 
«Крымский консенсус» остался в далеком 
прошлом. Читатель простит мне обилие ка-
вычек — устойчивые выражения последнего 
времени нуждаются в обрамлении, иначе не 
поймешь.

Темы нехотя раскачивающейся пред-
выборной ситуации не радуют власти — нет 
больше того ура-патриотического задора, с 
которым побеждали в 2011-м «шакалящих 
под посольствами», а в 2016-м добивались 
высот народного единства. Теперь важнее 
хлеб насущный. 

Вопреки ожиданиям пенсионная рефор-
ма, хирургически проведенная на волне ре-
зультатов президентских выборов 2018 года 
и чемпионата мира по футболу в России, на-
селением не забыта, и любая к ней апелляция 
задевает граждан за живое. Настолько, что в 
некоторых регионах местные власти настоя-
тельно просят кандидатов не обращаться к 
этой теме. Но ведь как же к ней не обратиться, 
если эта подлость властей предержащих 
только начинает аукаться всерьез! 

Именно подлость состояла в том, что 
электоральную основу режима — пенсио-
неров — она не касалась совершенно, за-
трагивая тех, кто к пенсионерам себя пока 
относить не торопится. Основной удар при-
ходится на людей в возрасте 50+. Именно 
измочаленные непростой российской жизнью 
мужчины не всегда будут доживать до пенсии. 
Ибо, как сказал недавно один уральский по-
литик, «пенсия — это привилегия не для всех». 
Правильно было бы пожелать ему до нее не 
дожить, но сдержусь. 

В Фонде национального благосостоя-
ния, этой государственной кубышке, лежат 
без дела десятки триллионов рублей, но, 
чем пускать их в экономику, правительство 
рассчитывает их потратить на что-нибудь 
более «умное», чахнет над златом, как Кощей. 
Не доверяет своему народу или надеется 
на скорейшее сокращение его численности 
естественным путем? Любой бизнес знает 
— деньги не могут лежать мертвым грузом, 
каждая копейка должна работать, создавая 
новые рабочие места и принося прибыль. Но 
это в мелком и среднем бизнесе. В крупном, 
каким является у нас государство, все силы 
направлены на минимизацию непрофильных 
расходов и издержек. По сути, государство 
само нарушает принцип, заложенный в Кон-
ституции, о том, что Россия является соци-
альным государством. Кто бы вменил ему 
иск о нарушении конституционного строя? 
Ведь что такое социальное государство — 
это когда минимальный размер оплаты тру-
да определяется не жадным чиновником, 
чувствующим себя распорядителем госу-
дарственного бюджета, а уровнем жизни. 
Как, например, в Израиле, где минимальная 
пенсия составляет в пересчете на рубли 90 

тысяч «деревянных», и ее платят не только 
отработавшим свое пенсионерам, но даже 
тем, кто никогда прежде там не работал 
— пенсионерам-репатриантам из многих 
стран. Откуда, спросите вы, у Израиля та-
кие деньжищи? Ведь там нет даже близко 
сравнимых запасов нефти, газа, металла, 
леса, алмазов…

Вопрос не в том, сколько где чего есть, 
но в том, как распоряжаться имеющимся. 
Если ставить во главу угла условного топ-
менеджера «Газпрома» с ежегодными преми-
ями в сотни миллионов рублей, то приоритет 
будет один. Если же главным в стране сделать 
пенсионера, или студента, или человека на-
емного труда — приоритеты поменяются, в 
том числе в распределении госбюджета. 

Еще в бытность советником президента 
нынешний первый вице-премьер правитель-
ства Андрей Белоусов предлагал подумать о 
том, как крупные предприятия, доставшиеся 
олигархам в результате залоговых аукционов 
за бесценок, могли бы обрести легитимных 
хозяев в глазах общества — путем единора-
зовой выплаты компенсационного налога их 
собственников в российский бюджет. При 
этом размер налога мог бы составлять объем 
прибыли за последний год. Не смертельная 
сумма для того, чтобы обрести имидж чест-
ного бизнесмена в глазах сограждан. Но что 
тогда началось!.. «Профсоюз олигархов», 
официально называемый Советом промыш-
ленников и предпринимателей, обратился 
лично к Путину за защитой, направил кучу 
обращений во всевозможные инстанции, 
разве что Европу не попросил заступиться. 
Хотя, может, и попросил. В те времена это 
приветствовалось. 

Однако таких налогов на «жирных котов» 
можно придумать много. Платить должен бо-
гатый, а не бедный. Потому России как воздух 
нужна прогрессивная шкала налогообложе-
ния, налог на роскошь, налог на природную 
ренту и много других методов распределить 
государственное добро максимально равно-
мерно между всеми гражданами. Тогда станет 
возможным не повышать пенсионный возраст 
и платить пенсии хотя бы по 30 тысяч рублей, 
как это предлагают левые партии. Ведь на-
ходятся же деньги на достойные пенсии чи-
новникам, которые получают от 50 тысяч в 
месяц пенсионного обеспечения! 

У государства есть деньги и тем более 
есть кубышки, откуда их взять. Деньги на 
дороги и медицину, образование и науку, 
стариков и детей. Не в виде разовых подачек 
к выборам или конституционному референ-
думу, а в виде системных изменений всей 
социальной системы страны. Даже на то, 
чтобы платить безусловный базовый доход 
по 10 тысяч всем гражданам РФ деньги в 
бюджете есть!

Надо только заставить государство де-
литься не с придворными бизнесменами, а с 
обществом. Это единственный путь избежать 
нового социального всплеска, неминуемого 
в случае сохранения статус-кво.

НАЛОГ НА ЖИРНЫХ
Как заставить государство делиться

СЕГО ДНЯ
стр. 

ТРАГЕДИЯ

ЧП

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   13 августа 2021 года

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики 

«СПИМ ПО ОЧЕРЕДИ, ОБЛИВАЕМСЯ ВОДОЙ»

c 1-й стр.

Этот кот когда-то был рыжим. 
Спасатели вытащили его из 
огня с опаленными усами, 
почерневшего, но живого.

ДВЕ КАТАСТРОФЫ НА ОДНУ СЕМЬЮ

Ирина Мозолева.
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КАРАУЛ4

Фраза «нельзя считать единичной» — не 
просто фигура речи. Есть масса примеров из 
войн всех времен и народов, когда «друже-
ственным огнем» по ошибке уничтожались 
собственная техника и люди. Классика жан-
ра — наш знаменитый летчик-ас Александр 
Покрышкин. Первым самолетом, который он 
сбил в бою, был советский бомбардировщик 
Су-2. Причем штурман Су-2 погиб.

Получается, если бы с Покрышкиным такое 
случилось в наши дни, его бы посадили и мы 
бы никогда не услышали про легендарного, 
одного из самых результативных советских 
асов времен Великой Отечественной, буду-
щего маршала авиации, трижды Героя Со-
ветского Союза, которого фашисты называли 
«небесным ужасом».

Кто-то скажет: ну ведь это война! Там дру-
гие законы. 

Да, другие. Тогда могли и расстрелять. Но 
кому-то хватило мудрости разобраться. 

В мирное время любая учебно-боевая ра-
бота — это всегда подготовка к войне. Почему 
здесь подход должен быть иным? Ведь когда 
человек учится воевать, он, как и Покрышкин, 
тоже может ошибиться.

Конечно, за ошибку следует на-
казать: объявить выговор, лишить пре-
мии, понизить в должности или звании, 
в конце концов. Но только не уничтожать 
как личность, как профессионала, кото-
рый всю свою предыдущую жизнь посвя-
тил тому, чтобы учиться защищать свое 
Отечество.

Сейчас же происходит именно так. И 
если здесь уже прослеживается система, 
то пора что-то решать кардинально на за-
конодательном уровне.

«МК» за последнее время к подобной 
теме обращается в третий раз. Сначала был 
старший лейтенант Сергей Нефедов («Рос-
сийского военного летчика оштрафовали на 
27 миллионов за неудачную посадку. Парню 
грозит уголовное наказание»). Чтобы восста-
новить справедливость, тогда потребовалось 
личное вмешательство министра обороны, за 
что в полку Сергея прозвали «крестник Шойгу». 
Потом был другой старший лейтенант Сергей 
Кухтинов («Летчику-старлею абсурдно прису-
дили 35 миллионов штрафа за поврежденный 
самолет»). И вот теперь история майора Васи-
лия Савельева, летчика 1-го класса. Среди всех 
прочих она, пожалуй, самая невероятная. 

SOS!

Все началось со звонка моего давнего 
знакомого — в прошлом инженера одной из 
авиационных частей:

— Слушай, так нельзя, — с ходу заявил 
он, — не по-людски все это. Можешь считать 
меня старым занудой, но если откажется на-
писать «МК», пойду к другим. Все равно мол-
чать не буду. Не смогу. И не я один. Мы тут с 
сослуживцами общались — вот кумекаем, как 
парню помочь...

И он рассказал историю, в основу которой 
легло событие почти годичной давности. Тогда 
буквально мельком на лентах информагентств 
со ссылкой на официальные сообщения Мини-
стерства обороны и пресс-службу Западного 
военного округа (ЗВО) проскочило сообще-
ние: в Тверской области в авиаполку Хотилово 
упал и разбился истребитель Су-30. Летчики 
разбившегося  самолета успели катапульти-
роваться. Никто не пострадал. На земле тоже 
никаких разрушений. Причины и обстоятель-
ства случившегося устанавливаются. К месту 
аварии направлена комиссия ЗВО.

Позже некоторые СМИ излагали неофи-
циальную версию случившегося со ссылкой 
на форумы и чаты летчиков и авиасообществ. 
Тогда писали, что во время учебного боя другой 
самолет — Су-35 — вместо имитации дал по 
нему реальную очередь из авиапушки: «есть 
предположение, что виноват летчик, но другого 
самолета: в Хотилово 35-ку после боевого де-
журства поставили на полеты, ракеты сняли, а 
пушку не разоружили. Выполняли ближний бой. 
Делал фотострельбу, а получилось реально». 
Другие считали: причина инцидента — техни-
ческая неисправность. 

— Какая неисправность? — на другом 
конце трубки горячился мой собеседник. — 
Банальный непрофессионализм!

Я была уверена, что он — сам технарь до 
мозга костей — сейчас разнесет в пух и прах 
летчика и будет защищать «своих» — таких же 
технарей, как он сам. Но вышло наоборот: он 
говорил о  незаслуженных обвинениях именно 
летчика!

— Почему тебя это удивляет? — недоуме-
вал он. — Ты знаешь, сколько стоит военному 
бюджету подготовка одного летчика?

— Знаю, — уверенно сказала я, — мил-
лионы рублей.

— Ответ неверный. Сотни миллионов ру-
блей! А парень, которого они хотят сделать 
крайним, стоит еще дороже. Он уже майор, 
летчик 1-го класса, командир авиационного 
звена. Летное училище окончил с красным 
дипломом. Переучивания, что потом были, — 
все на «отлично». За всю службу ни единого 
выговора, только благодарности. Делал все: и 
самолеты с завода в Комсомольске-на-Амуре 
перегонял через всю страну, и в нейтральные 
воды вплоть до Швеции летал, и спецборта со-
провождал... И вот теперь почти год, пока идет 
следствие, парень не летает. Какой же он после 
этого боевой летчик? Сотни миллионов на его 
подготовку — коту под хвост. Ему говорят: твои 
действия привели к снижению обороноспо-
собности страны. А тех «профессионалов», 
что не разрядили пушку, даже от служебных 
обязанностей не отстранили. Все это время 
они по-прежнему обслуживали самолеты.

— Ценные кадры, видимо, заменить 
некому… 

— С кадрами, техническим обслужива-
нием самолетов у нас печально, — объяснил 
он. — Все это — следствие реформ, затеянных 
еще в бытность команды Сердюкова. Прежнюю 
налаженную систему подготовки кадров для 
ВВС тогда прихлопнули, а новую не создали. 
Сокращения авиационных и технических вузов 

сильно подкосили авиацию. Нужно время, что-
бы как-то оклематься. А пока от тех «цветочков» 
получаем вот такие «ягодки».

Людей не хватает. Раньше самолет об-
служивали либо техники-офицеры, либо спе-
циалисты, отучившиеся несколько месяцев в 
школе прапорщиков. Рядовых к самолету даже 
не подпускали. Сейчас вынуждены набирать 
людей чуть ли не из соседних сел, отправляя 
их на краткосрочные курсы, а потом — на об-
служивание самолета.

В мою бытность даже в страшном сне 
не могло никому из нас привидеться, чтобы 
истребитель в учебный бой отправили с за-
ряженной пушкой! Для учебного сражения по 
всем документам и правилам самолет должен 
быть полностью разряжен! А здесь, выходит, 
забыли разрядить, да еще летчика хотят сде-
лать крайним...

Повозмущавшись, мой знакомый наконец-
таки рассказал, что же случилось в тот злопо-
лучный день, когда в Хотилове упал Су-30. 

Пулеметная очередь

Это произошло 22 сентября 2020 года. В 
полку был обычный день полетов. Самолеты 
стояли на местах рассредоточения. Пока летал 
разведчик погоды, летный состав отрабатывал 
предстоящие задания «пеший по-летному». 
После тренажа все пошли на медицинский 
контроль, командир провел предполетные ука-
зания, и летчики направились к самолетам.

Командир звена летчик 1-го класса май-
ор Василий Савельев в первом разлете не 
участвовал. Сначала на его Су-35 полетел 
командир эскадрильи. Вернулся, выполнив 
полет без замечаний. Следующим на этом 
же истребителе маневренный учебный бой 
предстояло выполнить Савельеву. В бою уча-
ствовали три «сушки».

Уяснив на земле свою роль в «бою», лет-
чики пошли принимать самолеты — стандарт-
ная предполетная процедура. Осмотрев свой 
Су-35, майор Савельев расписался в журнале 
подготовки самолета. Графа «авиационные 
средства поражения» была пустой, что озна-
чало: никаких средств поражения на самоле-
те нет. Техник стандартно доложил: машина 
исправна, заправка такая-то. Майор залез в 
кабину и запустил двигатели.

Он видел, как с полосы поднялась пара 
истребителей — ведущий на таком же Су-35 и 
ведомый на Су-30М2, — самолеты, с которыми 
ему предстояло встретиться в учебном бою. 
Командир звена, летчик 1-го класса Василий 
Савельев на Су-35 взлетал последним.

В воздухе, в специальной зоне для выпол-
нения полетов, они вступили в учебный бой. 
Сначала самолет Савельева подыгрывал двум 
другим как цель, которую те атаковали. Затем 
перешли к оборонительно-наступательным 
маневрам и атаке замыкающего самолета — 
крайнего в боевом порядке.

На этом этапе требовалось отработать 
имитацию пуска управляемых ракет малой 
дальности и стрельбу из пушки. Имитация 
ракетной стрельбы была выполнена удачно. 
Но когда Су-35 Савельева перешел в режим 
работы пушки и летчик нажал гашетку, то 
неожиданно услышал, как прозвучала корот-
кая очередь. С крыла самолета-спарки Су-
30М2, по которому он работал, пошло легкое 
«пыление».

В кабине Су-30М2 через несколько минут 
речевой информатор сообщил об отказе ги-
дросистемы, отсутствии давления, и автомати-
ка предложила экипажу катапультироваться.

Сбитый истребитель упал и взорвал-
ся в лесу, в 28 км от аэродрома. Экипаж 
из двух человек приземлился без травм и 
повреждений.

Барьер безопасности

— В том журнале, где летчик расписы-
вается, принимая самолет, — уточнил мой 
собеседник, — кроме строки про вооружение 
должна быть еще запись о состоянии контак-
тора дополнительного запала (ДЗ). Контактор 
ДЗ — барьер безопасности. Он замыкает или 
размыкает электропитание пушки. В учебно-
тренировочных полетах рукоятка ДЗ должна 
быть обязательно разомкнута, чтобы авиаци-
онная пушка, даже если она заряжена, случай-
но не выстрелила.

Здесь, когда после случившегося начали 
разбираться, оказалось, что последняя запись 
в журнале о том, что контактор ДЗ разомкнут, 
была сделана за 5 дней до ЧП, 17 сентября.

— Но если с 17-го по 22-е никто контак-
тор не трогал, почему пушка оказалась в 
рабочем состоянии?

— В том-то и дело, что накануне, то есть 21 
сентября, этот Су-35 сняли с боевого дежур-
ства. На дежурстве самолет всегда стоит в пол-
ном вооружении: с подвешенными ракетами 
и заряженным боекомплектом пушки, чтобы в 
любую минуту мог взлететь и пресечь действия 
нарушителя. А значит, для боевого дежурства 
контактор ДЗ должен обязательно находиться 
в боевом положении. Когда Су-35 снимали с 
дежурства, подготавливая к учебным полетам, 
с него должны были убрать все вооружение и 
контактор ДЗ, естественно, разомкнуть. Но, 
получается, ракеты сняли, а разрядить пушку 
и разомкнуть контактор забыли. Я уж не гово-
рю о том, что обязательную запись об этом в 
журнале тоже никто не сделал.

— Летчик перед вылетом, осматри-
вая самолет, мог видеть, заряжена у него 
пушка или нет?

— Подвесное вооружение — ракеты — он, 
конечно видит. Но все, что связано с пушкой, 
видеть не может. Да и в его обязанности это 
не входит. И контактор ДЗ, и пушку должны 
проверять специалисты по вооружению.

— Они проверяли?
— Не знаю. Ребята рассказывали, когда 

уже после случившегося летчик Савельев по-
садил свой самолет, к нему на полосу примча-
лись человек двадцать технарей и вооруженцев 
— ясное дело, перепугались. Он потребовал 
подогнать стремянку, вскрыть люк, через 
который осуществляется доступ к пушке, — 
хотел воочию убедиться, что она в боевом 
положении.

— Зачем? И так ясно, раз 
выстрелила.

— Наверное, чтобы кто-то потом не ра-
зомкнул эту цепь и не списал все на «высшие 
силы». Кстати, именно так позже примерно и 
случилось... 

В тот день на аэродроме все слышали, 
как летчик ругался: какого черта пушка не 
разомкнута?! Инженер полка по вооружению 
своего подчиненного прапорщика спрашивал 
(«спрашивал» — это я, конечно, мягко говорю, 
там все было очень громко): почему пушка 
заряжена, а ручка фиксатора в положении 
«включено»? Прапорщик в ответ: не знаю, не 
я обслуживал самолет!

Мне рассказывали, что в тот момент на по-
лосе не было никого из тех, кто готовил Су-35 к 
вылету. А ведь они назначаются на всю летную 
смену и должны быть там до конца. У  воору-
женцев, кстати,  во время подготовки техники к 
вылету должен быть исполнитель и контролер. 
Один делает, другой его проверяет.

— Столько народу и такой результат?
— А времени и возможности все проверить 

сколько было! Вот смотри: во-первых, утром 
21-го самолет сняли с боевого дежурства. 

Значит, на нем выполнялись послеполетные 
работы, когда снимается вооружение и при-
водится все в исходное состояние.

Во-вторых, в тот же день после обеда 
замкомандира полка по инженерной авиаци-
онной службе приказал провести работы на 
авиационной технике. Тогда тоже могли все 
проверить, в том числе залезть в пушку на том 
Су-35. Причем утром это должен был делать 
один исполнитель, а после обеда — другой. 
Только контролер у них оставался один и тот 
же. И все потом обязаны расписаться: этот — 
что сделал, тот — что проверил.

В-третьих, на другой день, утром 22 сен-
тября, перед первым полетом снова осматри-
вали самолет. 

И в-четвертых, когда Су-35 вернулся из 
первого утреннего полета, его снова готовили 
уже к следующему вылету. А значит, тоже мож-
но было изучить работоспособность системы 
вооружения и посмотреть контактор ДЗ.

— Почему же та пушка не сработала в 
тот день еще в первом полете?

— Просто выполняли другое упражне-
ние. Тоже маневренный бой, но при этом лет-
чик пушку не применял. Он сам имитировал 
цель. По нему работали другие самолеты. 
Ему повезло.

Каждый сам за себя

Эта история мне казалась неприятной еще 
и тем, что разрушала стойкое представление 
о сплоченной команде «техник — летчик — 
самолет», взращенное на старых советских 
фильмах типа «В бой идут одни старики». Про-
исходящее мало напоминало теплые, почти 
семейные отношения механика и летчика, так 
запомнившиеся в той картине…

Здесь из всего сказанного мне было не 
ясно одно: если столь очевидны проколы тех-
нического персонала, то на каком основании 
во всем обвиняется летчик?

Как выяснилось, основания — шаткие, 
формальные, слабые — все-таки есть. По мне-
нию следствия, вина майора Савельева в том, 
что он  последний (в авиации говорят «край-
ний»), кто мог бы предотвратить то, что случи-
лось в небе из-за недоработок на земле. 

Майору вменяют невыполнение предписа-
ния методических схем по двум пунктам.

Первый: перед имитацией стрельбы 
из авиапушки он не вырубил выключатель 
«Главный», который запитывает все «боевые» 
кнопки.

Тут надо пояснить: в момент, когда лет-
чик выполняет имитацию стрельбы ракетами, 
«Главный» должен быть включен. А когда пере-
ходит на пушку — выключен. В полете майора 
Савельева «Главный» был включен до конца.

Второе: летчики-истребители знают, что 
перед началом учебного боя летчик обязан 
направить самолет в безопасном направлении 
и сделать контрольное нажатие на гашетку. 
Убедившись, что реальной пушечной стрельбы 
не происходит, он может приступить к выпол-
нению так называемой фотострельбы. Этого 
Савельев не сделал.

И здесь возникает резонный вопрос: по-
чему летчик 1-го класса не выполнил эти, ка-
залось бы, несложные предписания?

За разъяснением по этому вопросу я об-
ратилась уже к другому специалисту, человеку, 
непосредственно связанному с созданием та-
кого типа самолетов. Причем, как неожиданно 
выяснилось, он оказался знаком с ситуацией, 
о которой идет речь (по понятным причинам 
имени его не называю).

— Сначала разберемся с выключателем 
«Главный», — начал свои объяснения специа-
лист. — Вы же знаете, что в армии все делается 
по приказу и на основании руководящих до-
кументов. Основной документ по применению 
самолета — руководство по летной эксплуа-
тации (РЛЭ). Оно приходит вместе с машиной 
с завода. Дальше на основании РЛЭ пишутся 
уже методические рекомендации, делаются 
схемы, где определяются порядок работы 
летчика и меры безопасности. Там все должно 

быть расписано четко: делай раз, 
делай два... Причем делай это только в такой-то 
конкретный момент и ни в какой другой. 

Так вот, в процессе расследования вы-
яснилось: ни в РЛЭ, ни в других документах 
действия летчика с выключателем «Главный» 
при переходе от имитации ракетной атаки 
к пушечной стрельбе не описаны. Там лишь 
сказано, в какой момент летчик должен его 
включить: перед выполнением задания, когда 
делает имитацию пуска ракет. А где, когда и 
как потом выключить — ни слова.

Но в РЛЭ имеется маленький пунктик под 
названием «фотострельба». Там буквально од-
ним предложением сказано, что фотострельбы 
должны выполняться при отключенном вы-
ключателе «Главный».

— Что такое фотострельбы?
— Вот-вот… Я бы сказал, что само это по-

нятие не только с технической, но и с юридиче-
ской точки зрения некорректно для самолета 
Су-35. На нем вообще нет фотоконтрольного 
прибора. Там ведется постоянная видеосъ-
емка. И в задании, которое летчик выполнял, 
о фотострельбах тоже ничего не сказано. Там 
записано: выполнить имитацию пуска ракет 
малой дальности и стрельбы из пушки. А его 
винят в нарушении фотострельбы.

— Можно придираться к словам, но я 
хочу понять проблему с технической точки 
зрения...

— Хорошо, разберем с технической: техни-
ка сложная, летчик в кабине один, он управляет 
самолетом и одновременно ведет воздушный 
бой. Значит, задачи, которые в такой ситуации 
на него возложены, должны быть прописаны 
четко и отработаны до автоматизма. А если 
существует неразбериха, неясность в докумен-
тах, это осложняет работу и уводит в сторону 
от выполнения боевой задачи.

Хотя я, честно говоря, считаю, что даже 
если во всех этих документах досконально 
расписать действия летчика, выполнить их 
все равно будет очень сложно. А для новичка 
вообще невозможно.

Вот как в данном случае: вокруг тебя ле-
тают два самолета, идет воздушный бой. Он 
скоротечен, нужно еще ни с кем не столкнуться, 
уворачиваясь от атаки. И тут летчику требуется 
быстро кинуть взгляд, отжать нужную кнопку 
внизу на левой панели. Затем найти момент 
— отжать выключатель «Главный». А он во-
обще находится вверху панели. Даже сами 
эти кнопки расположены в разных местах, что 
принципиально усложняет действия летчика 
во время и без того сложного полета. 

— Если переход от имитации ракетной 
стрельбы к имитации стрельбы из пуш-
ки все усложняет, нельзя ли сделать так, 
чтобы все оружие применялось в одном и 
том же режиме?

— Вопрос в точку! Наш Су-35 — это фак-
тически летающий компьютер. В процессе 
эксплуатации его дорабатывают, усовершен-
ствуют... И вот сейчас, на мой взгляд, как раз 
назрела такая доработка. Причем это не только 
мое мнение. Спросите любого, кто летал на 
Су-35.

Режим, когда в учебном бою имитируется 
ракетная стрельба, называется тренаж. И если 
бы на заводе прописали в программе, что 
пушку можно применять в режиме «тренаж», 
то уже было бы не важно, что там включено, 
что выключено. Если бы это сделали на земле, 
никакой стрельбы в воздухе никогда бы не 
последовало.

— Комиссия по расследованию в курсе 
этого?

— Насколько мне известно, когда она 
работала в Хотилове, то делался запрос в 
Ахтубинск. Оттуда прислали документ, где 
испытатели еще раз указали на недостаток, 
когда невозможно использовать пушку в ре-
жиме «тренаж», что существенно осложняет 
задачу летчику в учебном бою.

— Но другие-то летчики как-то с этим 
«недостатком» справляются?

— В том-то и дело, что они делали то же 
самое! Методические схемы полетных за-
даний разработаны с нарушением. В них не 
расписано, как летчики должны действовать 
в полете, применяя механизмы управления 
вооружением самолета. Их этому нормально не 
обучали, так как нет единой методики. Им даже 
оценки за полетные задания выставлялись 
без учета этого критерия.

— Выходит, причины слу-
чившегося все-таки следует 
искать на земле?

— То же самое могу 
сказать по второму пункту 
обвинения майора Саве-
льева — относительно 
контрольного выстре-
ла из пушки, который 
вроде бы он не делал. 
Служба безопасности 
полетов записала в за-
ключении, что летный 

состав части в целом не выполняет этот 
пункт РЛЭ при «фотострельбе», когда при-
меняет авиапушку. 

Понять летчика можно. Он четко зна-
ет, что никакого вооружения у него на са-
молете нет, а при этом в бою, когда и без 
того обстановка сложная, должен делать 
какие-то отвлекающие проверочные 
маневры. Более того, я и с другими 
знакомыми летчиками беседовал, они 
тоже говорят, что действуют так же, 
и в один голос мне доказывали: да 
почти каждый из нас мог оказаться 
на его месте при такой недоработке 
технического состава.

— Но почему? 
— А это, знаешь, примерно как 

на улице бывает: разбили зеленый 
газон, а люди по нему все равно 
ходят, протаптывая тропинку, — 
неудобно обходить: далеко, да 
и лужи кругом. Что тогда вроде 
надо бы сделать? Заасфальтиро-
вать эту тропинку, чтоб людям по 
ней было ходить удобней. А у нас 
вместо этого полицейского ста-
вят, чтобы штраф за нарушение 

собирал. Деньги-то он возьмет, 
но газон все равно вытопчут.

Так и здесь: самолет новый. Если всем 
неудобно — чуть подделай, доработка — тьфу! 
А не сделаешь теперь, этот случай не станет 
последним.

Выплатить миллиард

Сейчас майору Савельеву предъявлено 
обвинение по статье 351 УК РФ в нарушении 
правил полетов и подготовки к ним. Странно, 
конечно. Правил полетов и использования 
воздушного пространства он не нарушал, к 
вылету готовился, как учили. А если учили 
как-то не так?

Но летчику 1-го класса грозит лишение 
свободы до 7 лет и огромные денежные вы-
платы. Какие именно — пока не ясно. Известно 
только, что 6 лет назад, когда Су-30М2 вышел 
с завода, он стоил 1 млрд 147 млн рублей. 
Следователи насчитали, что перед падением 
его цена была 1 млрд 143 млн. Они почему-то 
решили, что за 6 лет, отлетав четверть своего 
ресурса, он потерял в цене всего 4 млн. Хотя на 
тот момент его остаточная балансовая стои-
мость  составляла 940 млн.

Правда, спорить «больше-меньше» тут 
особо не имеет смысла — разница между 
суммой в 1 млрд 143 млн рублей и 940 мил-
лионами несущественная. Точнее, никакой... 
для летчика с его получкой. Ни ту, ни другую 
майору ВВС все равно не выплатить даже за 
несколько жизней.

Интересно, а успел бы Александр По-
крышкин выплатить стоимость сбитого им 
бомбардировщика Су-2? Может, и успел бы. 
Тогда ведь еще не было дорогих «летающих 
компьютеров», да и подготовка самого летчика 
кое-что значила. Покрышкина не «приземлили», 
ему дали летать. Наказали, конечно. Объявили 
выговор, позже исключили из партии и ото-
звали первое представление на получение 
звания Героя Советского Союза. Но он летал! 
И защищал Родину!

Летал и не менее известный советский 
ас Иван Кожедуб, после того как по ошибке в 
апреле 1945-го сбил два самолета союзников, 
перепутав их с немецкими «Фокке-Вульф». 
Один из американцев тогда погиб.

В сбитом майором Савельевым Су-30М2 
из экипажа никто даже не повредился — ле-
тают, как и раньше. Но самого майора неба 
лишили. И, похоже, не только его. У Савельева 
растут два сына. Они, как и отец, могли бы 
стать летчиками. Теперь, видимо, сто раз по-
думают. Да и многие другие военные летчи-
ки, наблюдая, чем заканчиваются  подобные 
ситуации с их товарищами — а Савельев, как 
уже сказано, не первый, — все чаще посма-
тривают в сторону гражданской авиации. Там 
военная подготовка котируется, и зарплата у 
гражданских пилотов повыше.

И все-таки главное в этой истории, на 
мой взгляд, другое. Если всю вину сейчас по-
весить на «крайнего» — майора Савельева, 
то скольким начальникам на земле это даст 
возможность и дальше рапортовать, что у них 
в хозяйстве все в порядке. Они с облегчением 
выдохнут, чуть подправят свои бумажки и очень 
скоро обо всем забудут. До очередного ЧП с 
очередным летчиком.

Конечно, так ведь всем удобней! У след-
ствия есть один конкретный виновный, чтобы 
не копаться, выискивая остальных, и не уста-
навливать роль и степень вины каждого в слу-
чившемся. Командирам доложить наверх про 
одного нарушителя, забыв о собственных про-
махах и недоработках. Фирме-производителю 
можно не беспокоиться об издержках на устра-
нение конструктивного недостатка самолета. 
Всем хорошо, когда есть один крайний!

Только если «крайним» делают летчика, 
этот значит, что очень скоро все может по-
вториться. Обязательно сработает та самая 
непреложная истина: любая ошибка в небе 
закладывается на земле. 

■ ■ ■
…Пока готовился этот материал, ста-

ло известно, что на аэродроме Дзёмги в 
Комсомольске-на-Амуре при весьма курьез-
ных обстоятельствах был потерян истреби-
тель Су-35С из состава 23-го истребительного 
авиационного полка. Проблема, судя по всему, 
технического порядка. Интересно даже, на кого 
в этот раз повесят разбившиеся миллионы?

Ольга БОЖЬЕВА.

Военный летчик может 
оказаться крайним в непростой 
авиационной ситуации, ему грозит 
миллиардный штраф
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Фраза «нельзя считать единичной» — не 
просто фигура речи. Есть масса примеров из 

В авиации есть непреложная истина: любая ошибка в небе закладывается на земле. 
С ней обычно никто не спорит. Но при расследовании очередной катастрофы или 
аварии эту истину словно забывают и часто решают так: кто был в кабине, тот и 
виноват.

Проще всегда валить вину на мертвых. Они не могут возразить. Но и живым достается так, 
что мало не покажется: жизнь исковеркана, на профессиональной карьере поставлен крест. 
Происходит такое и в гражданской, и в военной авиации. Доказательство тому — история 
военного летчика, который на Су-35 в учебном бою сбил по ошибке самолет Су-30. Чья это 
была ошибка — еще предстоит решить суду. Но следствие уже почему-то уверено: виноват 
летчик. Ему светят 7 лет тюрьмы и десятки миллионов выплат, ведь цена истребителя 
исчисляется сотнями миллионов рублей. При этом следствие оставляет за скобками 
значимые фактические обстоятельства и действия тех, кто отправил истребитель в учебный 
бой с заряженной пушкой.
В ситуации, которую нельзя считать единичной, разбирался «МК». 
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Андрей ЯХОНТОВ

В блокнотах, испещренных каракуля-
ми журналистских командировок, на-
тыкаешься на побочные, сделанные 
не по теме редакционных заданий за-
писи. Случайные встречи, монологи 
неожиданных попутчиков и собствен-
ные вскользь сделанные коммента-
рии предстают конспектом вечно про-
должающихся судеб, взывающих к 
довоплощению.
В поездке по летним жарким Саль-
ским степям мне и моему коллеге, 
ростовскому писателю Павлу Шеста-
кову, довелось побывать на удиви-
тельном островке посреди реки Ма-
ныч — трудно поверить, река эта катит 
воды — в двух встречных направле-
ниях. Разве такое возможно? (И раз-
ве в повседневности и исторических 
завихрениях не наблюдаем порой 
возврата вспять?) Экзотическая под-
робность казалась основной добычей 
путешествия. Сейчас видится иначе.

Добытчица

Стол ломился от яств.
Главный устроитель разгульного выезда, 

то ли директор, то ли председатель местного 
калибра, куражился, матерился, по-хозяйски 
щипал аппетитно выпиравшие из-под фартука 
в горошек ляжки подавальщицы, она же до-
моправительница маленькой базы отдыха.

— Искупаемся, Настасья? — громко хо-
хотал он.

Она быстро повернулась к нему, хищно 
и призывно сверкнули оскаленные мелкие 
зубки. Легонько ударила его по руке.

— Вода холодная.

На верандочке потемнело: мощная муж-
ская фигура заслонила дверной проем. Вер-
нулся муж подавальщицы Александр.

— О-о, Саша, — начальник-ухарь, рас-
крыв объятья и дурашливо улыбаясь, пошел 
к нему. — Как улов?

Саша поднял над головой сплетенную из 
проволоки вершу, доверху полную зеленовато-
черными раками.

Выглядел он лет на пятьдесят: морщи-
нистый, полный, лысеющий, на самом деле, 
вероятно, было ему не больше сорока. На об-
ветренном, загорелом до цвета обожженной 
глины лице выделялись выцветшие светлые 
глаза.

Председатель наполнил рюмку.
— Пей, — велел он.
— Ему не на до, — сказала 

подавальщица.
— Пей, — повторил начальник.
Саша опрокинул рюмку в себя. Пред-

седатель наполнил следующую. 
— Ведь знаете, что потом будет, — ска-

зала она.
Я перехватил ее взгляд, устремленный 

на разлаписто стоявшего посреди комнаты 
мужа, и подумал: мои представления о ней 
не верны или, точнее, совсем не верны. В 
эту секунду я видел другую — озабоченную, 
встревоженную, любящую женщину, именно 
любящую, но уже в следующее мгновение 
она стала прежней, разбитной, такой, как в 
начале посиделок. 

Начальник подливал и подливал, пока 
бутылка не опустела.

— Позови Ванечку, Саша, — распоря-
дился он.

Саша, покачиваясь, вышел.
Появился белобрысый, в голубой холщо-

вой рубашонке мальчик, и снова я увидел: гла-
за женщины просияли теплотой и счастьем.

— Перемет ставил сегодня? — спросил 
председатель.

Ванечка исподлобья взглянул на мать.
— Скажи, чего боишься, — ободрила 

она.
— Ставил, — угрюмо ответил он.
— Сколько?
Он опять взглянул на мать. Опять она 

кивнула.
— Семь…
— Всю рыбу выловишь! — шутливо по-

журил руководитель. — А давно ставил? — 
продолжил он.

Мальчик несмело улыбнулся.
— Часов в пять.
— Вот что, Ванечка, — сказал председа-

тель. — Сходи, проверь, может, налим попался. 
Что-то налима жареного захотелось.

Мальчик молчал и не шевелился.
— Окаменел?
— Поздно уже. Темно, — поежился ребе-

нок. — Страшно.
— Сынок, — произнесла мать мягко и 

укоризненно. 
Мальчик повернулся и послушно ушел.
— Значит, приедем завтракать, — сыто от-

рыгнул председатель и поковырял в зубах.
— А это? — она мельком глянула на изо-

бильный стол.
Начальник, щурясь и разгоняя ладонью 

сигаретный дым, похмыкал, раскачиваясь 
с носков на пятки. Его лоснящаяся физио-
номия резко контрастировала с зависимой, 
напряженной позой прислужницы. В эту наме-
ренно устроенную, затянувшуюся паузу даже 
скулы подневольной угодницы обострились, 
отведенный в сторону безразлично цепкий, 
выжидательный взгляд притворно потупился. 

Но скрыть смысл напряжения она не мог-
ла: нужно кормить пьющего рохлю-мужа и 
требующего опеки сына, единственная до-
бытчица — она.

— Оставь себе, — великодушно разрешил 
местный царь и бог.

Поигрывая телесами, еще раз 
предложил:

— Может, все-таки искупаемся?
— Там же Ванечка переметы 

проверяет…
Начальник направился к двери. Едва он 

исчез, женщина засуетилась, забегала от сто-
ла к холодильнику, проворно, сметая с тарелок 
еду в эмалированные миски. 

Я вышел на крыльцо. Высоко над головой 
простерся звездный шатер, плескалась река, 
двигавшаяся в разных направлениях.

— Словно сама сотканная из противо-
речий жизнь, — бормотал я.

Семейная сага

В полупустом вагоне я оказался в купе 
один. Проводница принесла чай, ей было не-
чем заняться. Разговорились.

— Дочку выдала замуж в три дня. Уезжала 
в Никель, ни о каком женихе речи не было. А 
вернулась, она и говорит: «Мама, хочу по-
знакомить с Андреем». — «Каким Андреем?» 
— «Да он мне предложение сделал». Он школу 
прапорщиков заканчивал, устроили выпускной 
бал, а она в военном ателье, ну и пригласили — 
девчонок-то где взять для такого случая?

Подбили меня, чтоб выхлопотала три дня 
на свадьбу. Пришла к нему в часть, командир 
удивляется: «Он вроде ни с кем не встречал-
ся». Вызвал его и спрашивает: «Вы знаете 
эту женщину?» Андрей улыбнулся: «Конечно, 

знаю». А я-то испугалась: ну как скажет, что в 
первый раз видит…

Сыграли свадьбу, бывший мой муж прие-
хал. Андрей увез дочку в Узбекистан. Сначала 
я места себе не находила, скучала. Я к ней 
привыкла, она мне как подружка была. Я ее 
даже подговаривала назад домой вернуться. 
А потом смешно стало: куда от мужа тяну? 
Они хорошо жили, она учиться его заставила, 
он лейтенантом стал. Только странно у них 
складывается. Он мне тайком пожаловался: 
вернулся с дежурства раньше положенного, 
а у нее подруга и два молодых человека. Го-
ворит: «Я Оле верю, она ничего такого себе 
не позволит…»

Но с таких мелочей и начинается. Я с Оль-
гой поговорила, а она мне: «Имею право на 
любовь». Я говорю: «А как же Андрей?» А она: 
«Я его не брошу». И повторяет: «Надо брать от 
жизни все». И подруги ее так говорят.

Моя собеседница всплеснула руками.
— Я замуж не хотела выходить, вышла в 27 

лет. И после этого еще неделю от мужа бегала, 
боялась. Он бы, может, и силу применил, да 
не одни мы в комнате — еще сестра с мужем. 
А как-то днем вернулась после работы — их 
нет. Спрашиваю: «Где?» Он: «Так, мол, и так, 
вызвали срочно». И — дверь на ключ. Я сразу 
поняла: никуда не деться. Говорит: «Закричишь 
— рот заткну».

— Долго с мужем прожили? — спро-
сил я.

— Семь лет, минус три года.
— Почему минус?
— В тюрьму попал. За пьянство. А вер-

нулся и за старое. Я думаю: хватит, мою жизнь 
погубил, еще и дочкину погубит. Развелись. 
Он сейчас в Куйбышевской области. Зять Ан-
дрей его навещал, говорит: ни грамма не пьет. 
Видимо, лечится, так я поняла.

И опять вернулась к жизни зятя и 
дочери: 

— Она говорит: «Мне с Андреем скучно». 
А я ей: «Тебе бы как, я с твоим отцом жила — 
чтоб пил и колотил, — было бы весело». А 
подружки ее поддерживают: «Только надо 
по-умному делать, не домой к себе звать, а 
на стороне…»

О божественном 
провидении

Безысходность вливалась в сердце. Мо-
лодая женщина с металлическими, тускло 
поблескивающими зубами демонстрировала 
своим бодрячеством и заразительным сме-
хом: они все здесь не унывают — хотя дышат 
пылью, от которой силикоз, вот люди и гибнут 
молодыми — но дело есть дело, работа есть 
работа, приходится жертвовать собой. 

Привкус преступного идиотизма царил 
всюду, обессмысливал созидание, прино-
сившее беды, отрицавшее, делавшее никчем-
ным существование. О каком божественном 
провидении может идти речь в промозглом 
климате, посреди рукотворного кошмара? Из 
высоких труб зола летела на окрестности, по-
крывала посевы и луга, коровы на пастбищах 
стачивали о нее зубы — ядовитые выбросы 
достигали Бельгии и Китая, оттуда просили 
ставить на трубы фильтры. Не предпринима-
лось ничего. Мыслящие создания обрекали 
себя, а заодно не умевших мыслить буренок, 
мучительному истязанию. Особенно жаль 
было этих жвачных, покорных, вынужденных 
принимать человеческие условия, ввергнутых 
в еще большую безмозглость, чем их соб-
ственная, млекопитающих.

ЛЯЖКИ И ДРУГИЕ 
ПОДСПУДНЫЕ ДРАМЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПАНДЕМИЯ

СПЕЦСЛУЖБЫ
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Итак, около 22.00 задержали 
35-летнего Дениса Грозаву и 34-
летнего Ивана Цуркану, двоих 
членов шайки, грабившей под-

московные коттеджи. Их взяли в одном из 
домов по улице Академика Доллежаля в ми-
крорайоне Кузнечики города Подольска. 
Молдаване прятались в квартире многоэтаж-
ки, построенной в свое время для военнос-
лужащих. Здесь живет много мигрантов, 
поэтому появление еще двоих жильцов по-
началу прошло незамеченным. Однако именно 
бдительность жильцов помогла полицейским: 
кто-то сообщил о подозрительных мужчинах, 
внешне похожих на подозреваемых.

Бойцы спецназа проникли в квартиру 
под благовидным предлогом, дверь открыл 
один из беглецов. Второй попытался оказать 
сопротивление, но его тут же уложили на пол. 
Оружия у Грозаву и Цуркану не было. Квартира 
выглядела вполне опрятной, никаких запре-
щенных предметов (наркотики, взрывчатка) 
в комнатах не обнаружили. 

Кстати, хозяева квартиры в Подольске, 
где укрывались сбежавшие из ИВС 35-летний 
Денис Грозаву и 34-летний Иван Цуркану, 
понятия не имели, что в жилище проживают 
опасные преступники. Эту квартиру в 2014 
году они сдали супружеской чете молдаван, 
Николаю и Галине Капрару.

Как стало известно «МК», владельцы 
двухкомнатного жилища — семья военных, 
которая живет в Вольске Саратовской обла-
сти. Глава семейства — полковник в отставке 
сухопутных войск. Жилье было получено в 
2009 году. Хозяева в Подольске никогда не 
жили, с 2014 года «двушка» сдавалась.

Молдаване — Николай и его супруга — 
жили в квартире на улице Доллежаля с 2017 

года. «Я их посещала прошлой осенью. Впол-
не приличные люди. В квартире закрутки 
под кроватями, чистота. Я хотела квартиру 
продавать, но они давно там жили, проблем 
не доставляли, поэтому передумала. Николай 
занимался строительством в Серпухове», — 
рассказала хозяйка квартиры.

Женщина очень удивилась, когда узнала, 
что Николай приютил сбежавших земляков. На 
вид он был принципиальным и ответственным 
мужчиной, коммунальные услуги оплачивал 
в срок. Бытовые вопросы хозяйка решала 
именно с ним. 

За молдаванами приглядывал старший 
по дому, тоже военный в отставке, который 
трудится сейчас в полиции. Вопросов к ми-
грантам и у него не было. Вели они себя тихо, 
не скандалили. Единственное — одному со-
седу не нравилось, что молдаване курили на 
балконе, а дым шел в соседние квартиры.

После известия о задержании квартиран-
тов хозяину стало плохо с сердцем. Мужчина 
в прошлом году перенес серьезную операцию 
по поводу онкологии головного мозга.

Его супруга планирует в ближайшее 
время приехать в Московский регион, хотя 
квартира опечатана на время проведения 
следственных мероприятий. Николай уже 
вчера не отвечал на телефонные звонки, его 
задержали вместе с земляками. 

Еще один член банды, Николай Тетеря, 
в среду утром явился с повинной в истрин-
ский отдел полиции. Очевидно, он узнал о 
поимке подельников и понял, что его дни на 
свободе сочтены. По данным МВД, Тетеря 
не покидал Истру, прятался у случайных 
знакомых.

Но главное для оперативников — пой-
мать Мавриди, предполагаемого убийцу 
«колбасного короля» Владимира Маругова. 
Сыщики с самого начала были уверены, что 
после побега гангстер пойдет своей дорогой. 
Точнее, поедет — велика вероятность, что он 
успел покинуть столичный регион.

Тем временем прояснились обстоятель-
ства, при которых совершили побег бандиты. 
Как сообщила старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по Московской области Ольга 
Врадий, один из сотрудников изолятора, за-
ступив на дежурство, умышленно отключил 
камеры видеонаблюдения в коридоре ИВС, а 
также те, которые направлены на помещение 
дежурной части. Затем обвиняемые просто 
ушли спать. Кроме этого дежурные остави-
ли открытыми так называемые «кормушки» 
— двери камер для передачи продуктов 
питания, что позволило пяти обвиняемым, 
содержавшимся под стражей, совершить 
побег.

Сергей БОРИСОВ.

БЕГЛЕЦ 
ЗЕМЛЯКА ВИДИТ 
ИЗДАЛЕКА

c 1-й стр.
То, что лжевакцинаторы, обчи-
щающие квартиры, — не отдель-
ные случаи, а система, первыми 
заметили правоохранители Са-

марской области. В дома своих жертв пре-
ступники попадают под видом медработни-
ков, прибывших делать прививку. Работают 
они на доверии. 

— Если человек ничего подобного не за-
казывал, то его насторожит прибывшая к нему 
домой без приглашения парочка медработ-
ников, — поясняют в правоохранительных 
органах. — Поэтому эти правонарушители 
ориентированы на тех, кто сам вызвал вак-
цинатора на дом. На руку грабителям сра-
батывает невежество: люди заказывают при-
вивку на дом или альтернативную вакцину с 
доставкой на фейковых сайтах, созданных 
мошенниками. 

— Черный рынок всегда оперативнее 
всех реагирует на спрос в обществе, тут же 
выдавая адекватное предложение, — ком-
ментируют появление лжепорталов, пред-
лагающих платную вакцинацию, эксперты 
по кибербезопасности. — Мишень подобных 
фейков — люди, которые в принципе готовы 
вакцинироваться, но боятся прививаться в об-
щих рядах, им кажется, что массовая бесплат-
ная услуга качественной быть не может. 

Также лжевакцинаторы-надомники рас-
сылают свои предложения в соцсетях или 
обзванивают граждан от имени медцентров. 
К тем, кто ведется на их посулы, преступники 
приезжают домой, вкалывают им неустанов-
ленное вещество, после чего жертва прова-
ливается в глубокий сон, позволяя злоумыш-
ленникам беспрепятственно вынести из ее 
дома все ценное. Эксперты подчеркивают: 
сценарий может меняться в зависимости от 
обстоятельств. Были случаи, когда ограбле-
ние совершалось без усыпления жертвы: к 
примеру, если ею оказался очень пожилой че-
ловек, который и без усыпления не мешает во-
рам. Или если жертва с головой погружается 

в заполнение анкеты (мошенники-умельцы 
специально заготавливают самые длинные 
и путаные опросники). 

— Если можно обчистить жилище без уко-
ла, преступники этим пользуются, — отмечает 
юрист Александр Исаев. — Ведь в случае по-
имки укол снотворным для преступников лиш-
нее отягчающее обстоятельство. Но результат 
попыток наивных граждан получить платную 
услугу вакцинации на дому всегда один — ни 
денег, ни прививки, ни сертификата, ни цен-
ностей в квартире. Иногда злоумышленники 
дожимают сомневающихся обещанием де-
нежного бонуса за вакцинацию, что позволяет 
им убить сразу двух зайцев — проникнуть в 
жилище и выведать данные банковской карты 
жертвы, чтобы списать его сбережения. 

Иногда предложение денежного бону-
са за наличие прививочного сертификата, 
сделанное по телефону или в соцсетях, яв-
ляется самостоятельной аферой — об этом 
предупреждают эксперты. Апеллируя к уже 
привитым жертвам, мошенники просят их при-
слать сначала фото их сертификата, а затем 
данные карты якобы для получения «матери-
ального вознаграждения» за сознательность. 
На деле же средства доверчивого любителя 
бонусов подчистую списываются. 

По данным экспертов, чаще всего жерт-
вами лжевакцинаторов становятся отпуск-
ники, которые нормальным путем вакцини-
роваться не успели (или не хотели), а теперь, 
чтобы выехать к месту отдыха, им легче 

заплатить за один поддельный сертификат, 
чем за несколько настоящих тестов. Другие 
типичные клиенты мошенников — активисты-
общественники в учреждениях, над которыми 
довлеет принудительная часть добровольной 
вакцинации. Так, воспитательница дошколь-
ных групп одной из столичных школ любез-
но предложила боящимся укола коллегам 
настоящие прививочные сертификаты, но 
без факта прививки, всего за 8 тыс. руб. (на 
черном рынке такая услуга стоит от 50 тыс. 
руб.). Часть педсостава скинулись на обман, 
но потом передумали и потребовали деньги 
назад, а муж одной из учительниц написал 
заявление в полицию. Оказалось, для сер-
добольной Марьиванны это был не бизнес, а 
дело принципа: она считает несправедливым, 
что из образовательного учреждения могут 
уволить даже самых лучших педагогов, если 
они не привиты. 

— Самый действенный способ не угодить 
в аферу по незнанию — быть в курсе, — со-
ветует юрист. — Ведь многие, увы, просто 
не в курсе, что никакой платной вакцинации 
на дому, равно как и западных вакцин с рук, 
не бывает — или это никакая не вакцинация, 
а афера. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ОСТОРОЖНО: 
«МАНЬКА-
ВАКЦИНАЦИЯ»

Главный конструктор одной из оте-
чественных научных организаций, 
занимающихся разработкой гипер-
звуковых технологий, задержан со-
трудниками ФСБ. Согласно офици-
альному заявлению, гендиректора 
Научно-исследовательского пред-
приятия гиперзвуковых систем по-
дозревают в госизмене. СМИ пред-
полагают, что речь идет о передаче 
секретных технологий иностранным 
государствам. «МК» узнал у экспер-
тов, чем занимался арестованный 
физик и что могло интересовать 
иностранные разведки в деятельно-
сти фирмы. 

Следователи ФСБ задержали Алексан-
дра Курганова — главного конструктора и 
гендиректора Научно-исследовательского 
предприятия гиперзвуковых систем (НИПГС) 
и холдинговой компании «Ленинец». След-
ствие подозревает ученого в госизмене, 
Лефортовский суд арестовал его на два 
месяца.

Вероятнее всего, материалы следствия 
засекретят. СМИ предполагают, что Алек-
сандр Курганов передавал иностранным 
разведкам сведения, составляющие го-
сударственную тайну. Предположитель-
но, речь идет о технологиях производства 
гиперзвуковых вооружений и летательных 
аппаратов. Как рассказал «МК» военный экс-
перт Алексей Леонков, западные разведки 
активно пытаются овладеть информацией 
об отечественных разработках в этой сфере 
и  с этой целью пытаются завербовать рос-
сийских специалистов.

— Американцам гиперзвук не дается. 
Нет у них своей технологии управляемого 
гиперзвукового полета в атмосфере. Все 
их испытания пока заканчиваются неудача-
ми. Поэтому они идут по линии спецслужб, 
ведут технический шпионаж, пытаются за-
вербовать. Если перетащить не удается 
— просто ликвидируют. Они это проводят 
достаточно давно. Так они действовали про-
тив физиков-ядерщиков, в 90-е  наши ученые 
гибли пачками. И тут тоже что-то из этого 
же раздела. Действовал ли этот ученый 
вольно или невольно, осознанно — неосо-
знанно — это уже, как говорится, следствие 
разберется. Возможно, что это утечка, свя-
занная с нашей технологией управляемого 
гиперзвукового полета, которую мы добыли 
за 50 лет изысканий и опытов, связанных с 
материаловедением и топливом.

Источник «МК», знакомый с ситуацией, 
отметил, что научно-исследовательское 
предприятие гиперзвуковых систем вело 
ряд проектов, часть из которых является 
уникальными.

— Это очень уважаемая во всем мире 
контора, которая ведет уникальные в своем 
роде проекты. Сложно описать простым 
языком род их деятельности. Вот вам вряд 
ли что-то скажет, если я озвучу, что они из-
учали термохимические и плазменные про-
цессы в аэродинамике или разрабатывали 
материалы для магнитоплазмохимического 
двигателя. Если очень по-простому, то еще 
в 1980-х годах они выдвинули революцион-
ную идею. При разработке гиперзвуковых 
летательных аппаратов встал вопрос за-
щиты корпуса от сверхвысоких температур 
— обшивка в атмосфере разогревается до 
нескольких тысяч градусов. А они предло-
жили преобразовывать тепло кинетической 
энергии гиперзвукового воздушного по-
тока, а возможно, преобразовывать его в 
источник питания летательного аппарата. 
Долгое время считалось, что это фантазии, 
и за проект никто не брался. Потом было 
доказано, что это в принципе реально. Не 
знаю, связан ли этот арест с этими исследо-
ваниями или с чем-то другим. Но факт, что 
их исследования уникальны и, безусловно, 
кому-то интересны. 

Федор ДАНЫЧЕВ.

ЗАДЕРЖАНИЕ 
С ГИПЕРЗВУКОМ
Эксперты объяснили, 
какие секреты мог знать 
задержанный конструктор

ЗАДЕРЖАН
ЗАДЕРЖАН

ЗАДЕРЖАН
Николай  

Тетеря.
Иван 

Цуркану.
Денис 

Грозаву.
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ТИХАЯ ОХОТА6
Любителей тихой охоты среди рос-
сиян — великое множество. Однако в 
этом году грибы не радуют своим по-
явлением жителей средней полосы. 
Жаркое и засушливое лето сделало 
свое черное дело — в подмосковных 
лесах шаром покати. И все же надеж-
да умирает последней. Какие-нибудь 
грибы обязательно появятся, и очень 
важно собирать их вдумчиво и акку-
ратно. Грибной ликбез для читателей 
«МК» провел один из самых извест-
ных микологов страны, популяриза-
тор грибной науки Михаил ВИШНЕВ-
СКИЙ. Подробности онлайн-общения 
эксперта с нашими читателями мы 
публикуем сегодня.

— Когда ждать грибов?
— К сожалению, в ближай-

шее время массовое нашествие 
грибов нам точно не светит. Те 
дожди, что сейчас идут, — теплые, 
а для появления представителей 
этого царства нужны холодные. 
Теплые дожди «выдадут» всякую 
подстилочную мелочь, возможно, их 
хватит на осенние опята. Местами вы-
лезет немного белых, подосиновиков, 
лисичек, краснеющих мухоморов. Нор-
мальные грибы появятся в массе лишь в 
том случае, если придет холодный циклон 
с севера с холодными дождями хотя бы дня 
на 3–4. И вот через две недели после этого 
начнется грибная волна.

— Муж часто приносит из леса незна-
комые грибы, а я боюсь, что они 
плохие и ядовитые. Можно 
ли их как-то отличить ди-
летанту? Есть ли приме-
ты, по которым можно 
однозначно сказать: 
этот гриб ядовит, а 
этот — съедобен?  

— Стандартный 
вопрос и стандартный 
ответ — никак нельзя. 
Нет ни одного ключе-
вого признака, позво-
ляющего отличить любой 
ядовитый гриб от любого 
съедобного. Поэтому здесь 
ничего не порекомендуешь, 
кроме стандартных правил. Глав-
ное из них: сомневаешься — не бери. 
Если плохо знаете грибы, ходите в лес в со-
провождении опытного грибника. Вот многие 
считают, что надо хорошо знать съедобные 
грибы своего региона. А я считаю, что нужно 
хорошо себе представлять себе в лицо ядо-
витые грибы той местности, в которой вы про-
живаете. Обычно их не больше десятка. Тройка 
самых смертельно опасных грибов Москвы и 
Подмосковья — бледная поганка, мухомор 
вонючий и галерина окаймленная. Есть мно-
жество видов грибов, которые в состоянии 
вызвать отравление: от небольшого до се-
рьезного расстройства желудочно-кишечного 
тракта. Но по-настоящему опасны эти трое. 
Еще совсем недавно в топ смертельно ядо-
витых грибов входила свинушка тонкая. И 
она по-прежнему представляет смертельную 
опасность. Несколько десятилетий ученые не 
могли разобраться, почему некоторые люди 
едят свинушку тонкую годами, не испытывая 
никакого дискомфорта, а другие от нее умира-
ют в мучениях. Было много разных теорий по 
этому поводу. И вот лишь сейчас ученые ста-
ли осторожно понимать механизм действия 
токсинов тонкой свинушки. Скорее всего, 
она вызывает летальные исходы у людей с 
повышенной склонностью к гемолизу, то есть 
к разрушению крови — то есть у пациентов с 
аутоиммунными заболеваниями, связанными 
с кроветворением и гепатитом С. Эта группа 
— потенциальные свинушечные смертники. 
Поэтому сегодня свинушку тонкую нельзя 
назвать грибом массового поражения.

— Живу в Москве и очень хочу пойти 
за грибами, однако боюсь собрать где-то 
не там. Подскажите, пожалуйста, в каких 
местах недалеко от Москвы можно соби-
рать грибы безопасно для здоровья? 

— Считается, что эффект московского 
смога распространяется на 5–6 км от МКАД, 
а дальше начинается чуть более экологически 
благополучная зона. Но с учетом розы ветров, 
которые в Москве дуют на север, хвост смога 
может тянуться минимум километров на 40, 
а в ветреные дни — и на 80, прежде всего это 
касается Ленинградского и Дмитровского 
шоссе, по ним за грибами лучше уезжать 
подальше. Но сильно бояться не надо. Есть 
маленький секрет, который вовсе не секрет. 
Все боятся, потому что считают, что грибы 
жутко впитывают все тяжелые металлы и 
прочие ядовитые вещества из воздуха. Да, 
грибница действительно впитывает все это, 
но все, что заходит в плодовые тела (грибы, 
которые мы собираем), заходит в них в водо-
растворимом виде. Поэтому так же легко и 
выходит при отваривании. Достаточно десяти 
минут отваривания со сливом воды, чтобы 
очистить грибы от 90% загрязнений. Поэтому 
несколько раз в год можно собирать грибы 
даже в черте города и других не слишком 
экоблагополучных местах, при условии, что 
вы их отварите.

— Бабушка всегда сушит грибы, сама 
их собирает, сейчас пытается брать в лес 
моих детей, но я боюсь, что они как уви-
дят гриб — сразу потянут его в рот. Что 
делать, если гриб будет несъедобным? 
Какая оперативная помощь при такой си-
туации может быть?

— Чем младше ре-
бенок, тем оперативнее 
должна быть помощь. 
Больше всего чувстви-
тельны к грибным ток-
синам пенсионеры и 

пионеры, то есть дети и 
пожилые. Поэтому, если 

ребенок съел незнакомый 
гриб, надо максимально бы-

стро доставить его в отделение 
скорой помощи или держать его 

дома до приезда врачей. Ни в коем случае 
не используйте народные методы типа вызы-
вания рвоты или алкоголя. Вызов рвоты может 
привести к микроповреждениям желудочно-
кишечного тракта, а алкоголь может усилить 
действие токсинов. Можно дать теплую воду, 
разумно дать сорбент. Помощь детям тре-
буется как можно скорее — бледная поганка 
убивает ребенка за полчаса. 

— Всю жизнь хожу в лес за грибами: 
белые, лисички, подосиновики и подбе-
резовики, в общем, все самое вкусное. Но 
вот сейчас стал замечать в нашем лесу со-
вершенно неизвестные мне грибы, а моих 
любимых стало все меньше и меньше. С 
чем связана такая грибная миграция? 

— Скорее всего с тем, что больше народу 
стало искать места с вкусной бесплатной 
едой. Постоянно ухудшающаяся экономи-
ческая ситуация приводит к тому, что народ 
все больше идет в леса за провиантом. И 
если раньше было принято ходить в лес рано 
утром, то сегодня многие ходят с вечера, а 
иные и ночью с фонарями — одно удоволь-
ствие в ельниках по ночам искать белые. И 
вот грибники выбирают все известные грибы, 
поэтому вам в глаза начинают бросаться не-
известные. Если грибник собирает пять видов 
грибов, у него складывается определенная 
матрица, что надо брать. Все, что не попадает 
в этот архетип, определяется словом «по-
ганка». Новые грибы, конечно, появляются, 
но скорее это более южная история — напри-
мер, в Крыму появляются еще более южные 
виды. Так, там стал распространяться новый 
смертельно ядовитый мухомор близкий из 
Средиземноморья, причем вместе со съе-
добным двойником — мухомором яйцевид-
ным. Зафиксировано уже несколько случаев 
смертельных отравлений. Бледная поганка 
также наращивает свое присутствие. 

— Моя тетя, живущая за городом, 
очень часто привозит мне всякие настойки 
на мухоморе, да и сами сушеные мухо-
моры тоже привозит. Я уже сколько лет 

отправляю это в мусор, не рискую. Но, 
может, я не прав? В каком виде мухомор 
безопасно есть? И так ли полезны настой-
ки на мухоморе?

— Мухомор красный официально входит в 
российскую фармакопею, его лекарственные 
свойства замечены и отмечены. Самые лекар-
ственные грибы наших лесов — чага и мухо-
мор красный, и они полезны в любом виде, 
как внутренне, так и наружно. Но желательно, 
чтобы их приготовили в специальных местах, с 
соблюдением всех требований. Как наружное 
средство красный мухомор используется как 
обезболивающее, заживляющее, антибакте-
риальное. Он помогает даже при псориазе, 
то есть может вызвать ремиссию у пациента. 
В качестве внутреннего средства настойка 
мухомора хороша как антибактериальное 
средство, она обладает противораковой ак-
тивностью, антидепрессант. В мире ведутся 
исследования свойств красного мухомора 
при эпилепсии, шизофрении, были попытки 
применять его при туберкулезе. Я активно 
изучаю этот вопрос.

— Может ли простой человек отличить 
лжеопята от опят? Какие грибы вы посо-
ветуете собирать новеньким в этом деле, 
чтобы точно не отравить себя?

— Жителям средней полосы России мож-
но безо всякой опаски собирать все трубчатые 
грибы — белые, подосиновики, маслята, мо-
ховики и пр. Среди трубчатых в этом регионе 
нет ядовитых. Есть невкусные типа желчного 
или перечного гриба, но все, что с трубочками, 
можно собирать. Отличить ложные опята от 
опят вряд ли сможет новичок. Теоре-
тически можно отличать на вкус — 
серно-желтый, единственный 
ядовитый опенок, горький на 
вкус. Но поскольку сейчас у 
нас стало полно галерины, 
внешне похожей на опя-
та, сегодня и такой совет 
дать нельзя.

— На моем участке 
уже второй год посто-
янно появляются белые 
дождевики. Моя собака 
уже пару раз их наелась 
и сильно отравилась. Как 
бороться с такими грибными 
«сорняками», не нанося вред дру-
гим растениям?

— Как бороться? Никак — они не уйдут, 
пока не изменится состав почвы, травостоя, 
который дождевики считают для себя под-
ходящим. Собаки, особенно молодые, да 
и кошки, любят играть с грибами, грызть, 
глотать грибы, некоторые из которых для 
человека безопасны и от которых животные 
могут погибнуть. Думаю, что в вашем случае 
речь идет о молодой склеродерме — ложном 
дождевике. Белые дождевики для животных 
не опасны. 

— Какие грибы можно долго хранить 
без переработки? И как лучше всего со-
хранить грибы в свежем состоянии? 

— Дольше всего без переработки держат-
ся лисички и сморчки. Чтобы увеличить срок 
жизни грибов, собирать их надо в продувае-
мую тару — корзины, короба. В замкнутой таре 
они тут же покрываются плесенью, и личинки в 
них развиваются стремительно. Если вы при-
несли грибы к вечеру, хотя бы поставьте их в 
холодильник или на балкон, чтобы сохранить 

их чуть менее червивыми. Однако от трети до 
половины вы потеряете при хранении более 4 
часов. Не червивых грибов не бывает, просто 
паразиты в них находятся на разных стадиях 
визуализации: на некоторых черви только 
отложили яйца, но обязательно вылупятся и 
начнут развиваться, тем более в тепле. 

— Мне всегда говорили, что грибы и 
алкоголь просто несовместимы. Из-за 
этого всегда приходилось чем-то жертво-
вать. Но, может, есть какие-то грибы или 
алкоголь, которые совместимы и не вызо-
вут никаких осложнений при совместном 
употреблении?

— Вы жили среди злобных мутантов. Так 
подрывать авторитет закуски в виде грибов — 
это издевательство над личностью. Реально 
несовместим с алкоголем только навозник 
серый: даже если употребить его за день до 
или после употребления алкоголя, получишь 
супермогучий спецэффект: потекут слюни, 
слезы, покраснеет лицо, участится сердце-
биение, появится одышка, в общем, все сим-
птомы безумного похмелья, от которого никто 
не умирает, но потом бросает пить. Наши 
крестьянки этим в свое время пользовались. 
Так что вас зря обижали всю жизнь — надо 
срочно компенсировать упущенное! 

— Скажите, пожалуйста, а как появ-
ляются новые виды грибов? Вне лабора-
торий, то есть в природе.

— Как занимаются сексом пожилые 
люди? Очень медленно. Примерно так же 
появляются и новые виды грибов. Если взять 
масштабы в сотни миллионов лет, то слу-
чаются вспышки грибообразования — за 
миллион лет может появиться тысяча новых 
видов грибов. Но на нашем веку мы едва ли 
сможем зафиксировать момент реального 
возникновения нового вида. Или увидеть, как 
одно становится другим. Есть группа грибов, 
у которых процесс видообразования идет 
активнее всего. У нас, например, это сморчки 
и опята — иногда отличия между видами на-
столько тонкие, что и специалист не всегда 
скажет, где какой. Можно сказать, что сейчас 
идет процесс разделения старого вида на 
несколько новых. 

— Подосиновики в ряде стран Евро-
пы признали ядовитыми. Что вы об этом 
думаете?

— Несколько видов подосиновиков и под-
березовиков в Северной Америке дают до 
10% всех отравлений. Что касается Европы, 
то тут особая история. Европейцы знают не-
много видов грибов, и когда открывают для 
себя новые, иногда начинают ими объедаться. 
И если взять такие виды, как рядовки, по-

досиновики, подберезовики, то при 
частом, ежедневном обильном упо-

треблении, особенно если они 
термически не обработаны, 

даже съедобные грибы мо-
гут вызывать интоксикацию, 
вплоть до рабдомиолиза 
(это состояние, при кото-
ром скелетная мышечная 
ткань умирает, высвобож-

дая вещества в кровь, ко-
торые вызывают почечную 

недостаточность).
— Рядовки вроде тоже 

были под подозрением? 
— Недавно проведены китай-

ские исследования, по результатам 
которых в рядовках нет никаких вредных ве-
ществ. Поэтому все рядовки на сто процентов 
реабилитированы.

— До поры до времени? 
— Информация меняется постоянно. 

Сейчас исследователи взялись за грибы 
плотно, интерес к ним проявляют и медици-
на, и биг-фарма. Все больше лабораторий 
включается в исследования грибов, поэтому 
каждый год мы будем узнавать про них много 
полезного. Из грибов сегодня уже дела-
ют одноразовую посуду, мебель, «умный» 
грибной бетон, который сам заращивает 
трещины. Появляется грибная функциональ-
ная еда, есть разработки по уничтожению 
грибами пестицидов. В грибные стартапы 
вложены миллионы долларов. И уже даже в 
этом десятилетии будет много сенсационных 
открытий в этой области.

— И все же пока не проведены кли-
нические исследования, доказавшие 
целительную силу грибов?

—– Нет, но есть немало данных, которые 
позволяют предполагать, что, например, ежо-
вик гребенчатый восстанавливает нейронные 
связи и когнитивные функции и на его основе 
может быть разработано лекарство от болез-
ни Альцгеймера, Паркинсона, деменции, да 
просто для «разгона мозгов». Таких грибов 
немало. 

— Вы проводите исследования по по-
воду строчков. Есть результаты? 

— Да, вместе с итальянскими коллегами 
мы изучаем строчки, чтобы разрешить древ-
ний спор на тему ядовитости или съедобности 
этих грибов. Точно показано, что все лопаст-
ники ничего плохого в себе не содержат, и то, 
что долгое время считалось, что в них есть яд 
гиромитрин, оказалось лишь ошибкой цити-
рования литературы.

Что касается строчков, то мы собрали 
грибы в Европе и Европейской части России, 
и сейчас они проходят хроматографический 
анализ. Уже совершенно понятно, что строчок 
гигантский (гигас) либо вообще не содержит 
гиромитрина, либо содержит ничтожные сле-
ды. Осенью мы проверим строчок обыкновен-
ный, а потом опубликуем результаты.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЕКАТЕРИНА ПИЧУГИНА

ЕКАТЕРИНА ПИЧУГИНА «Бледная поганка 
убивает ребенка 

за полчаса» 

ГРИБНОЙ 
ВОПРОС

НЕ ИСПОРТИТ 
МОСКВИЧЕЙ

4. Можно собирать грибы только 
способами, обеспечивающими 
сохранность их ресурсов. 
5. Для тех, кто собирает грибы на 
продажу, действуют особые правила. 

ПРАВИЛА СБОРА ГРИБОВ
1. Простые граждане могут 
свободно и бесплатно 
находиться в лесу и 
собирать дикорастущие 
плоды, ягоды, орехи, 
грибы, травы.
2. Каждый обязан 
соблюдать правила 
пожарной и санитарной 
безопасности в лесах.
3. Запрещается собирать 
грибы и растения, 
занесенные в Красную 
книгу РФ, красные книги 
субъектов страны и 
признанные наркотически-
ми средствами; находиться 
в лесах, доступ в которые 
для граждан ограничен 
или запрещен.
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Организатор торгов - конкурсный управляющий Зо-
митев Станислав Юрьевич (302004, г. Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д. 15; ИНН 575303312670; СНИЛС 152-663-039 55, 
тел.: 8(4862) 54-21-95, e-mail: sz-arup@yandex.ru ), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражного суда 
г. Москвы по делу №А40-313476/2019 от 22.07.2020г. 
(рез. часть от 15.07.2020г.), являющийся членом Ас-
социации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 
3-я Курская, д. 15, пом.6, офис 14, ИНН 5752030226,
ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах от-
крытых торгов по продаже имущества Общества с 
ограниченной ответственностью «Инвестиционно-
промышленная компания» (ООО «Инвестиционно-
промышленная компания») (129344, г. Москва, ул. 
Лётчика Бабушкина, д. 1, корп. 3, эт. 6; ИНН/КПП 
7704530543/771601001; ОГРН 1047796667599, 
СНИЛС 087302042146)  в  электронной 

форме на электронной площадке ООО «МЭТС»
(www.m-ets.ru) (торги №68557-ОАОФ). Победителем 
торгов по лоту №4 признан участник торгов Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Кроношпан»
(140341, Московская обл., г. Егорьевск, по-
селок Новый, владение 100; ИНН:5011021227; 
ОГРН:1025001467259), предложивший цену в размере 
12 099 000 руб. Сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности победителя по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному управляющему 
и о характере этой заинтересованности: требования 
Общества с ограниченной ответственностью «Кро-
ношпан» включены в реестр требований кредиторов 
должника.  Арбитражный управляющий, саморегу-
лируемая организация арбитражных управляющих в 
капитале победителя торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1337882) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «ГРУППА «ПРИОРИТЕТ» (115093, МОСКВА, ДУБИНИНСКАЯ, 
ДОМ 90, ОФИС 402, ОГРН 1047600405412, ИНН 7604065821), признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москва от 02.08.2018 года по делу № А40-2582/17-179-6 Б, конкурсным управляющим утверждена 
Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, почтовый адрес: 127051, г. Москва, 
а/я 134), член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17), проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №91 от 29.05.2021 (сообщение 
№34010023438) и  №31 от 20.02.2021 г. (сообщение №34010019707), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что 
торги по продаже имущества Должника ОАО «Московский межреспубликанский винодельческий завод» (121471, 
г. Москва, ул. Рябиновая, д. 53, эт. 1, пом I, ком 17; ОГРН 1027700365802; ИНН 7729096222, признано банкротом 
решением Арбитражного суда города Москвы от 04.12.2018 г. по делу № А40-17385/2015, Определением Арби-
тражного суда города Москвы от 20.05.2021г. по делу № А40-17385/2015 конкурсным управляющим утверждена 
Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 
134), членом Ассоциации «Межрегиональная Саморегулируемая Организация Профессиональных Арбитражных 
Управляющих» (109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17; ОГРН 1037705027249; ИНН 7705494552), проводимых 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №114 от 03.07.2021 (сообщение № 34010024664) и №86 от 
22.05.2021 (сообщение №34010024664), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «АТЭ-ТЕРМИНАЛ» (ИНН 7718561164, ОГРН 1057748402931, 
адрес: 107143, г. Москва, проезд Иртышский 2-й, д. 4, стр.1, признано банкротом Решением Арбитражного 
суда г. Москвы от 12.07.2019 г. (резолютивная часть от 11.07.2019) по делу № А40-226555/18-44-287 Б) Кова-
лев Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067 24), член ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, 
ИНН 7705431418, адрес: 115191, г.Москва, Гамсоновский пер., д.2, стр.1, пом. 85-94), действующий на основании 
Определения Арбитражного суда города Москвы от 18.09.2019 г. по делу № А40-226555/18-44-287 Б, сообщает, 
что повторные торги по продаже имущества ООО «АТЭ-ТЕРМИНАЛ», проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №114 от 03.07.2021 (сообщение № 34010024701) и №34 от 27.02.2021 (сообщение 
№34010019912), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 109147, 
г. Москва, а/я 33; адрес эл. почты: torgi_3@paradise-group.ru; тел.:8(499)3918356) сообщает, что торги по продаже 
имущества АО «Производственный Комплекс «ГЛАВКИНО» (ОГРН: 1085024004141, ИНН:5024097199, адрес:143421, 
Московская область, г. Красногорск, село Ильинское, владение 1, строение 1, этаж /офис 4/13 б), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 22.10.2020 (Резолютивная часть) по делу 
№ А41-8822/2020, конкурсным управляющим утвержден Бондаренко Алексей Анатольевич (ИНН 772908999874, 
адрес для направления корреспонденции: 119048, г.Москва, а/я 138).), член Ассоциации ПАУ ЦФО 
(ИНН: 7705431418, ОГРН: 1027700542209, юридический адрес: 115191, г Москва, г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, стр. 1, пом. 85-94), проводимых на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №114 от 03.07.2021 
(сообщение № 34010024640), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообща-
ет, что торги по продаже имущества АО «Мособлфар-
мация» (142155, Московская область, г.Подольск, ул. 
Красная (Львовский мкр.), д. 1, ОГРН 1105074004331, 
ИНН 5074114509), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда Иркутской области от 23.09.2020 
(резолютивная часть решения от 17.09.2020) по делу 
№А19-1390/2020, конкурсным управляющим утверж-
ден Шпак Александр Анатольевич (ИНН 383402824203, 
СНИЛС 106-832-816 53, 664011, адрес для корре-
спонденции: г. Иркутск, а/я 24) — член Ассоциации 

МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, 3-я Курская 
15, помещение 6, оф.14, ОГРН 1025700780071, 
ИНН 5752030226), проводимые на условиях, опубли-
кованных в газете «КоммерсантЪ» №109 от 26.06.2021 
(сообщение №34010024343), по лотам №2–3 при-
знаны несостоявшимися по причине допуска един-
ственного участника. Победителем по лоту №1 при-
знано ООО «ХЕГРАМ» (ИНН 7706464825), предложившее 
цену — 4150000,00 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурс-
ный управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме публичного предложения по продаже имущества 
Открытого акционерного общества «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-мон-
тажный трест по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной 
цены продажи в соответствующем периоде должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок соответствующего периода по следую-
щим реквизитам: р/сч 40702810000030003350 в Крас-
ноярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный 
банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. Получатель ОАО «Трест Мосэлектротяг-
строй» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
16.08.2021 по 05.12.2021 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 16.08.2021 до 23 час. 59 мин. 05.12.2021 
по московскому времени.

В случае отсутствия заявок на приобретение имущества 
по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 9% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1% от начальной цены продажи 
указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного предло-
жения представили в установленный срок заявки, содер-
жащие различные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
предложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимости 
имущества предоставляется заинтересованным в при-
обретении имущества лицам на электронную почту при 
направлении запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 

управляющего, а также сведения о заявителе, само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов ут-
верждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также 
в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания направ-
ляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направля-
ет победителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810400030003345 в Красноярском филиале АО 
АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч 
№ 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «Трест 
Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Торги № 2223-ОАОФ, проводившиеся на ЭТП ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836,
 СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 
7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, 
стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС
  1002 Автомобиль топливозаправщик АТЗ 36133-011 на шасси ГАЗ-3307, гос. № В 302 ХУ 99, 
 VIN Х7F36133А20007386, 2002 г/в 171 900,00
1003 Машина дорожная комбинированная МДК -5337 59361А, гос. № Р 638 ХТ 97, 
 VIN Х3D59361A30000446, 2003 г/в 640 800,00
1005 Автокран КС 3577-4, гос. № С 012 ВУ 77, шасси R0024497, 1994 г/в 339 300,00
1006 Автомобиль грузовой МАЗ-533630-2121Р, гос. № Р 045 АН 177, 
 VIN УЗМ53363030002167, 2003 г/в 360 900,00
1007 Кран автомобильный КС 45719-8А на шасси КАМАЗ 53605-15, гос. № А 787 ТА 177, 
 VIN Х89455719870АН5076, 2007 г/в 1 464 300,00
1008 Грузовой бортовой автомобиль МАЗ -551605-2130-024РЗ, гос. № Р 582 ЕА 177, 
 VIN УЗМ55160530001076, 2003 г/в 279 900,00
1009 Грузовой автомобиль ЗИЛ-433110, гос. № О 0593 МО 199, VIN ХTZ43311023466914, 2002 г/в 120 600,00
1010 Грузовой автомобиль ГАЗ-232555, гос. № М 172 ХА 150, VIN Х7223255570000052, 2007 г/в 219 600,00
1011 Автобус ПАЗ -32053-07, гос. № У 470 НТ 199, VIN Х1М3205ER60005751, 2006 г/в 158 400,00
1012 Грузовой автомобиль 2834BF, гос. № Н823ТУ 177, VIN XU42834BF70000225, 2007 г/в 266 400,00

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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С 1 сентября перед большинством 
общежитий российских вузов встает 
вопрос: кого пускать жить, привитых 
или непривитых студентов. И только 
у общаги знаменитого Литератур-
ного института такой проблемы нет, 
оттуда выгоняют всех. Бюджетников, 
иногородних…
Из поэтов хотят сделать бездомных? 
Мы выяснили, почему такое произо-
шло и куда отправятся жить несколь-
ко сотен будущих творцов, отчего 
потеря общежития для них фактиче-
ски означает конец жизни в Москве и 
конец учебе.

Общежитие Литературного института 
находится на станции метро «Бутырская». И 
хоть лет ему не так уж и мало, полвека точно 
наберется, выглядит оно ничем не хуже, а 
может быть, даже и лучше многих других 
студенческих общаг.

Автор как-то посетила общежитие одно-
го из театральных вузов и реально пришла 
в ужас, настолько творческая атмосфера 
царила в его комнатах, давно не видевших 
кистей маляра.

А здесь, на Добролюбова, все вполне 
благопристойно. Семь этажей. Со второго по 
седьмой живут студенты. Вдобавок ко всему 
тут проживают некоторые сотрудники инсти-
тута, аспиранты, обслуживающий персонал. 
Все очень камерно и культурно. Стоимость 
проживания в месяц для будущих поэтов и 
прозаиков, можно сказать, коммунистиче-
ская, Максим Горький, чьим именем названо 
это учебное заведение, непременно порадо-
вался бы —  всего 200 рублей в месяц.

На стене одной из комнат портрет Брод-
ского. Из окна открывается шикарный вид 
—  на Останкинскую башню.

Но несколько дней назад на сайте самого 
учебного заведения появился приказ ректора 
№66-до от 28.07.2021 «О проведении капи-
тального ремонта в здании общежития»: «В 
связи с проведением капитального ремонта… 
с целью улучшения жилищно-бытовых усло-
вий… в условиях предупреждения распро-
странения новой коронавирусной инфекции… 
Приостановить с 1 сентября 2021 года экс-
плуатацию студенческого общежития ФГБОУ 
ВО «Литературный институт им. А.М.Горького» 
на период времени капитального ремонта».

«Да, нам без предупреждения сказали, 
что до 25 августа мы все дружно должны высе-
литься, собрать вещи и покинуть общежитие. 
А куда выезжать, не сказали», —  констатирует 
одна из третьекурсниц.

При этом с 1 сентября со всеми про-
живающими на Добролюбова официаль-
но расторгается договор на это жилье. По 
сути, никто никому больше ничего не должен. 
Студенты в вузе есть, а жить им теперь не-
где. Неофициально вроде бы пообещали, 
что совсем на улице самые нуждающиеся 
не останутся. Может быть, где-то в друже-
ственных студенческих общагах им и най-
дется пара местечек. «Но речь идет, как нам 
сказали, максимум о десяти комнатах на 
другом конце Москвы. Это вообще не ответ. 
Нас здесь живет несколько сотен человек и 

как эти десять мест будут распределяться, 
кому они достанутся?» —  объясняет один 
из второкурсников-активистов. Ребята не 
очень хотят говорить свои настоящие имена, 
опасаясь возможного давления со стороны 
руководства. Как известно, у литераторов на 
репрессии генетическая память: «Нам сказа-
ли, что каждый должен написать заявление, 
где указать уважительную причину, почему 
именно ему должны дать место в другой об-
щаге. Но это какой-то нонсенс: общежитие 
просто должно быть предоставлено — и мы, 

студенты-очники, не обязаны доказывать 
свои права на него».

Решить проблему переезда студентам 
очной формы обучения нужно в кратчайшие 
сроки, институт им в этом помогать не станет 
(«Газели» и автобус института, как мне объ-
яснили, находятся в нерабочем состоянии). 
Помимо всего прочего в приказе ректора 
было написано, что «в связи с отсутствием 
у института иных площадей под организа-
цию студенческого общежития все договоры 
считать расторгнутыми с 1.08.2021, согласно 
пункту 3.2 найма жилого помещения».

Хотя при поступлении в прошлом году 
первокурсникам, среди которых далеко не 
все москвичи, распределяли места в обще-
житии — и никто не говорил, что вскоре 
всех погонят вон. Да законным образом 
это и вообще невозможно сделать, если 
честно. Так как тем самым нарушается п. 2 
ст. 105 Жилищного кодекса Российской Фе-
дерации о том, что «договор найма жилого 
помещения в общежитии заключается на 
период трудовых отношений, прохождения 
службы или обучения» и не может быть рас-
торгнут наймодателем в одностороннем 
порядке, пока обучение в учебном заведении 
продолжается. 

Проблема заключается еще и в том, что 

ремонт идет и в самом здании института. 
Уже года четыре как. Поэтому здесь объ-
явлен бессрочный дистант. И когда онлайн-
образование закончится, признаются ребята, 
им вообще неизвестно. Причем отдаленно 
учатся все —  и привитые, и непривитые. По 
причине того, что учебное заведение малень-
кое и соблюдать все эпидемиологические 
требования Роспотребнадзора достаточно 
сложно, как им объяснили, было принято 
такое решение.

«У нас вообще нет никого, кто учился бы 
очно. Мы считаем, что это не совсем нор-
мально, так как большинство институтов хотя 
бы частично, но уже вышли на нормальное 
обучение. И мы опасаемся, что по этой при-
чине, пока ремонт и пандемия не закончатся, 
нас, всех студентов Литинститута, отправят 
по домам в разные концы страны», —  рас-
сказывают ребята.

«Нам в институте говорят, что дистанци-
онное обучение —  все равно что очное. Мы 
должны все так же корпеть над лекциями, 
ходить в библиотеку, которая, кстати, нахо-
дится здесь же, в общаге, куда же ее теперь 
денут?» —  переживают студенты.

За последние дни молодежь, которой 
реально грозит лишиться крыши над голо-
вой, объединилась. Пишут письма депута-
там, в Генпрокуратуру, в Минкульт и даже 
Путину. Вот одно из них:

«Объявленное дистанционное обучение 
стало отличной подушкой безопасности 
для администрации института: «Ну, вам и 
необязательно находиться в общежитии». 
Хотя наше общежитие специально оборудо-
вано для более продуктивного внедрения в 
учебный процесс. Да и периодически очные 
семинары в прошлом году, который также 
проходил дистанционно, никто не отменял. 
Как ходить на них, будучи в другом городе, 
— загадка. Снимать квартиру для студентов, 
параллельно работая и учась, не представ-
ляется возможным. Более того, у нас живут 
сироты и ребята, которые ушли из дома, им 
попросту некуда возвращаться», —  при-
знаются будущие литработники.

Есть и еще один момент: Литературный 
институт особый, творческий. Здесь царит 
своя атмосфера и уникальная среда, которая 
взращивалась десятилетиями. Поступая 
сюда учиться, ребята полностью окунают-
ся в нее: «Социум, который образуется в 
нашем общежитии, ценится дороже всего. 
Дороже даже офлайн-учебы. Здесь живут и 
общаются единомышленники, а теперь нас 
просто лишают родного дома».

Конечно, писать стихи можно и в оди-
ночестве. Но вот читать их самому себе не 
получится. Недаром в советские времена 
литераторам выделили целый поселок Пере-
делкино, где они могли спокойно беседовать 
друг с другом в своем кругу.

Студенты Литинститута не просят целый 
поселок, они всего лишь хотят вернуться в 
родную общагу. Или чтобы их переселили 
туда, где они смогут жить и учиться все вме-
сте. Как положено по российскому законода-
тельству. Неужели это так сложно?

Екатерина САЖНЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СКАНДАЛ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

13 августа 2021 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стиляга. 4. Охотник. 10. Продажа. 11. Автобус. 13. Дурь. 
14. Дача. 15. Краситель. 16. Оправа. 18. Яблоко. 20. Пингвин. 22. Строение. 23. Аква-
ланг. 24. Фиксация. 27. Мучитель. 30. Язычник. 32. Приток. 34. Льдина. 35. Атмосфера. 
36. Грек. 38. Дело. 39. Консоме. 40. Саженец. 41. Фактура. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стадион. 2. Ларь. 3. Гадюка. 5. Хлопья. 6. Труд. 7. Куратор. 
8. Шансонье. 9. Заставка. 10. Прирост. 12. Самогон. 17. Ведомство. 19. Бюллетень. 
20. Панацея. 21. Новичок. 25. Излишек. 26. Языковед. 27. Манифест. 28. Любимец. 
29. Эпиграф. 31. Лакомка. 33. Кассир. 34. Лагерь. 37. Корт. 38. Дерн.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джинсы, за которыми 
охотились в СССР. 4. Непробиваемая «броня» 
защитников ворот. 10. Аромат электрички в 
советском анекдоте. 11. Обратный ход на 
шкале эволюции. 13. Резервуар магмы, нахо-
дящийся в земной коре или верхней мантии 
Земли и питающий вулкан. 14. Манная раз-
мазня на тарелке малышки. 15. Сигнальный 
пистолет заблудившегося туриста. 16. Морс, 
в который добавили крахмал. 18. «Слезы 
моря» в арсенале ювелира. 20. Бархатная 
драпировка между зрителями и актерами. 
22. Странник, идущий к святыне. 23. Гена, с 
которым дружил Чебурашка в мультфильме. 
24. И прием в рыбалке, и шаг в фигурном ка-
тании. 27. Картина города, открывающаяся 
с крыши многоэтажного здания. 30. Воз-
душная напарница артиллерии. 32. Мини-
зоопарк в группе детского сада. 34. 100 
метров действия беспроводного телефона. 
35. Рывок после выслеживания жертвы. 36. 
Виноградные «бусинки» в куличе. 38. Башма-
ки, выдолбленные из дерева. 39. Лечебная 
грузинская минералка. 40. «Штучный» пред-
ставитель людской массы. 41. Подробное 
повествование об отпуске. 42. Душевные 
силы, высасываемые вампиром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кроха в розовой рас-
пашонке и с бантиком на голове. 2. Об-
щая сумма набранных баллов. 3. Розовые 
«лепестки» для декорирования роллов. 
5. Порода щенков, которыми взятки бе-
рут. 6. Опасность падения для новичка-
канатоходца. 7. Серый «панцирь» троту-
ара. 8. Главный выдумщик в компании. 
9. Знаменитая ленинская трибуна. 10. 
Металлический «конверт» с посланием 
для потомков. 12. Зимний транспорт для 
малыша. 17. Сахарная косточка, снящаяся 
голодной дворняге. 19. Девушка, отшившая 
нахального кавалера. 20. Припрятанная от 
женушки премия. 21. Команда, отстаиваю-
щая честь страны на чемпионате мира по 
футболу. 25. Муж, для которого верность 
не пустое слово. 26. Призыв голосовать 
за кандидата в депутаты. 27. Кафе с ита-
льянскими лепешками. 28. Пряное «море» 
для корнишонов. 29. Виртуоз, готовящий 
вкуснейшие изыски. 31. Наука, чьим «от-
цом» считают Геродота. 33. Медицинская 
брошюрка со штампами о прививках. 34. 
Группа стран-соседей на карте. 37. Брус-
ничная или клюквенная «живая вода». 38. 
Промежуточный алкоголь для кальвадоса.

КРОССВОРД

Мы ищем дом 
этой небольшой, 
40 см в холке, со-
бачке. Это девочка, 

ей около года, она 
стерилизована.

Ее короткая щеня-
чья жизнь была жестокой 

по отношению к ней. Мы, те кто ее спас, нашли 
ее с туго затянутой веревкой на шее, привязан-
ной в лесопарковой зоне Подмосковья. Собака 
испытывала жуткую боль, была истощена и обе-
звожена, но цеплялась за жизнь всеми силами. 
Мы спасли ее, подлечили и стерилизовали. И 
теперь ищем ей новый дом. У каждого из нас 
есть дома уже спасенные собаки, поэтому взять 
ее себе мы не можем. Сейчас Джесси живет на 
временной платной домашней передержке, 
которую оплачиваем мы - две неравнодушные 
девушки. И нам очень тяжело нести ежемесячные 
расходы. Поэтому мы очень стараемся скорее 
найти Джесси новый дом. Если вы хотите взять 

Джесси себе, пожалуйста, обдумайте свое ре-
шение, чтобы не было возвратов собаки и преда-
тельства. Познакомиться и посмотреть Джесси 
можно, приехав на передержку в Пушкинский 
район Подмосковья.

Либо, если вы решили взять Джесси
в семью, звоните 8-903-127-77-24, Ольга. 
С перевозкой поможем.

ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ
РЕКЛАМА
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МАЛЕНЬКАЯ ДЖЕССИ ИЩЕТ ДОМ!

ПРАЗДНИК

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 августа с 8.30 до 19.00, обед с 13.00 до 13.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1
14 августа с 8.30 до 19.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
15 августа с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 45, у магазина «Ашан»
14 августа с 11.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт» 

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
13 и 14 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», Ярмарочная пл., место В18. 
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» 
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Древний подмосковный город За-
райск приглашает и с нетерпени-
ем ждет жителей и гостей города 
праздновать свой юбилейный день 
рождения вместе.

На главной площади, в парках, на на-
бережной и в домах культуры для жителей 
пройдут спортивные мероприятия, твор-
ческие мастерские и, конечно, концертные 
программы.

Главная изюминка городских гуляний 
— фестиваль воздухоплавания. На обнов-
ленной набережной реки Осетр 13 и 14 авгу-
ста жителям и гостям города представится 
возможность подняться на высоту птичьего 
полета. 

Самым насыщенным днем станет суб-
бота, 14 августа. В этот день пройдут со-
ревнования для спортсменов: традиционная 
комбинированная эстафета памяти дважды 
Героя Советского Союза В.Н.Леонова, турнир 
по мини-футболу и баскетболу, торжествен-
ное мероприятие ко Дню физкультурника. 
На протяжении всего дня будут работать 
интерактивные и творческие площадки. 

Газета «Московский комсомолец» также 
подготовила музыкальный подарок для го-
стей праздника — в 12.30 на главной сцене 
для вас выступит очаровательная певица 
Ирина Кольба. Кульминацией праздника 
станет вечерний концерт с участием про-
фессиональных артистов: Гарика Богома-
зова, Александра Айвазова, группы «ИНФИ-
НИТИ» и «Demo», DJ Грува и др. Завершит 
культурную программу Вера Брежнева. 

В 22.00 прогремит праздничный салют в 
честь юбилея города.

В воскресенье праздничная програм-
ма продолжится: утром состоится откры-
тие Кубка главы городского округа За-
райск по конным видам спорта, турнир по 
пляжному волейболу, легкоатлетический 
пробег «Зарайская верста» и конкурсная 
программа «Шляпка года-2021». Все ме-
роприятия начнутся в 10.00 на территории 
Беспятовой рощи. 

На празднике 14 августа с 10.00 до 
15.00 все желающие смогут оформить 
льготную подписку на газету «Московский 
комсомолец» по адресу: ул. Красноармей-
ская, д. 45, напротив магазина «Ашан».

Не упустите возможность подпи-
саться на газету «Московский комсо-
молец» на I-е полугодие или на весь 
2022 год по самым льготным ценам и 
получить сувениры от «МК»!

Анна АНИКИНА.

ЗАРАЙСК ОТМЕТИТ СВОЙ ЮБИЛЕЙ
В этом году городу 
исполняется 875 лет

Ирина Кольба.

На старейшем европейском кинофе-
стивале в швейцарском Локарно, ко-
торый проходит в 74-й раз, 13 августа 
состоится мировая премьера фильма 
«Сто минут из жизни Ивана Денисови-
ча» классика советского и российского 
кино Глеба Панфилова. Он экранизи-
ровал рассказ Александра Солжени-
цына «Один день из жизни Ивана Де-
нисовича», пригласив на главную роль 
Филиппа Янковского. 

Фильм покажут на самой большой кино-
площадке, расположенной на Piazza Grande, 
способной вместить восемь тысяч зрителей. 
Зрелище феерическое, когда свет с гигант-
ского экрана отражается на фасадах старин-
ных домов. Глеб Панфилов, его жена Инна 
Чурикова, сыгравшая роль старицы, их сын 
Иван, получивший режиссерское образова-
ние в одной из киношкол Великобритании и 
ставший одним из продюсеров картины, а 
также Филипп Янковский представят картину. 
Это нерядовое событие для 87-летнего Пан-
филова и его супруги, поэтому они, строго 
соблюдающие в Москве антиковидные пред-
писания, отважились на непростое в наши 
дни путешествие. 

Это теперь Глеб Панфилов — признан-
ный мэтр, снявший фильмы «Начало», «Тема», 
«Мать», «Васса Железнова», «Романовы. Вен-
ценосная семья», сериал «В круге первом» по 
Солженицыну, обладатель берлинского «Золо-
того медведя», венецианского «Серебряного 
льва», каннского спецприза, лауреат Карловых 
Вар и ММКФ. А началась его мировая карьера 
именно в Локарно.

В 1969 году там был показан дебют-
ный фильм Панфилова «В огне брода нет» 
с 25-летней Инной Чуриковой, сыгравшей 
Таню Теткину. Драму о Гражданской войне 
отметили тогда «Золотым леопардом». Но в 
Швейцарию Панфилова советские чиновники 
не выпустили. Награду доставили почтой, и с 
той поры она хранится в музее «Ленфильма». 
Жюри так понравилась русская актриса, а но-
минации «Лучшая женская роль» не было, что 
решили вручить ей от себя подвеску-камею. 
Тоже невиданный случай: члены жюри скину-
лись и купили подарок. Самое удивительное, 
что он дошел до адресата. Возможно, Инна 
Чурикова наденет подвеску, выходя на сцену 
в Локарно. В новом фильме она появляется 
на несколько минут. Ее старица обмолвится 
словом с Иваном Денисовичем, скажет ему 
«храни тебя Господи», и страдалец обретет 

просветление, почувствует легкость в теле, 
будто сытно поел и хорошо поспал. 

 Панфилов говорит, что снимал о совет-
ских солдатах, единственное «преступление» 
которых в том, что они стали военнопленными: 
«По возвращении из плена их ждал быстрый 
суд и десять лет в сибирских лагерях. В чем же 
тогда причина, по которой такие заключенные, 
как Иван Денисович, остаются в живых? Что 
побуждало их просыпаться каждое утро, чтобы 
встретить еще один день ада?» Логика какая: в 
плену у немцев побывал, значит, завербован. 
Не важно, что пять танков подбил и посмертно 
представлен к награде, как Иван Денисович. 
Будь мертвым, навеки остался бы героем. А 
раз чудом остался жив — значит, шпион. А уж 
рассказ Ивана Денисовича, что вывела его, не 
добитого немцами, к своим маленькая доч-
ка, воспринимается как бред. И станут люди, 
подобные Ивану Денисовичу, таким же рас-
ходным материалом, как у немцев. Хотя не-
мец немцу рознь. Один из них вернет герою 

Янковского затертую фотографию родных, 
которую он носит у сердца как самое дорогое, 
что осталось. 

Панфилов давно мечтал экранизировать 
рассказ Солженицына, названный в журналь-
ной публикации повестью. В 2006 году он снял 
сериал «В круге первом» при участии Солже-
ницына. Тогда же они обговорили возможность 
экранизации «Одного дня из жизни Ивана Де-
нисовича». Солженицын видел в главной роли 
Михаила Кононова, который снимался в фильме 
«В огне брода нет», а в «В круге первом» сыграл, 
как оказалось, свою последнюю роль. Кононова 
не стало в 2007 году, Солженицына — в 2008-м. 
Исполнивший роль старшего сержанта Ивана 
Денисовича Шухова Филипп Янковский поде-
лился своими впечатлениями: «Эта история о 
несломленном характере, жажде жизни, любви 
и преданности, и мне хочется верить, что, когда 
картина будет выходить на экраны, найдется не-
мало людей, которые захотят потратить время 
не на очередную мишуру спецэффектов, а на 
большую картину большого мастера». 

С годами Филипп как актер набирает силу 
и все больше становится похож на своего отца, 
Олега Янковского. И голос у него такой, что если 
не смотреть на экран, то можно подумать, что 
это говорит Олег Иванович. 

Панфилову 87 лет, и он в рабочем строю, 
снял сложнейшую картину. Культура кадра, 
старая школа — все это чувствуется. На картине 
работали два оператора — Михаил Агранович 
и Михаил Хасая. Бескрайнее заснеженное про-
странство, уходящее в небо, снято великолепно. 
Его будто разрезает одиноко бредущая фигура 
старицы, а потом вереница заключенных с поко-
шенными спинами. А горящее кольцо лагерного 
освещения с высоты напоминает мерцающую 
планету. Панфилов использует старую хронику, 
запечатлевшую военный парад на Красной 
площади, усталых, но не утративших бодрости 
советских людей, стоящих на Мавзолее вождей, 
Сталина, сама близость к которому вызывает 
прилив счастья у таких людей, как Иван Денисо-
вич. Картину сопровождает закадровый текст, 
который произносит Леонид Ярмольник, а это 
почти всегда свидетельство того, что нечто важ-
ное в кадре недосказано. Зрителя может разо-
чаровать театральность фильма, замкнутость 
в камерных интерьерах, ему может не хватить 
воздуха, но главное Панфилов сказал, выра-
зил свою боль за трагическую судьбу простых 
людей, какую и теперь проживают миллионы 
на другом витке истории. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

предлагаю
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых 
т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

ПАНФИЛОВ И ЧУРИКОВА 
ВЕРНУТСЯ В МОЛОДОСТЬ 
Премьера фильма 
«Сто минут из жизни 
Ивана Денисовича» 
состоится в Локарно

Кадр из фильма «Сто минут 
из жизни Ивана Денисовича».

Инна Чурикова 
и Филипп 

Янковский . 
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Первенство Старого Све-
та — одновременно и лучший 
двигатель, и лучший маркер 
развития игры. Так было во 
все времена. Евро-2020 — 
не исключение, но с одной 
характерной, на мой взгляд, 
особенностью: пара будущих 
финалистов — сборные Италии 
и Англии — «нарисовалась» уже в 
дебюте. Общий сценарий турнира 
мог сложиться как угодно, варианты 
были, и немало, но ожидания и реальность на 
этот раз совпали идеально.

Сначала это было просто ощущение: 
смотрите, кто пришел! Италия, команда без 
звезд первой величины, но и без слабых мест 
в плане организации игры (взаимосвязанные, 
как оказалось, вещи). И Англия, пережившая 
не только смену поколений, но и смену стиля. 
Ощущения крепли с каждым игровым днем и к 
финишу превратились в прочное убеждение, 
сформированное уже на основе профессио-
нального восприятия: доедут, не имеют права 
не доехать. Ну и сам финал сложился точно 
по поговорке «везет тому, кто везет»: драма-
тично по сюжету, справедливо по исходу. При 
всем уважении и безусловных симпатиях к 
сборной Англии, у которой, убежден, большое 
будущее.

● ● ●
Сборная Италии — авторский проект Ро-

берто Манчини. Не было на Евро-2020 другой 
команды, на примере которой так ярко прояви-
лось бы влияние тренерского замысла. Самая 
стильная — в прямом смысле слова. Самая 
умная. Самая гибкая. Самая управляемая и 
самая узнаваемая. Тактические перестроения 
по ходу матчей в зависимости от текущей за-
дачи и цифр на табло без потери качества, 
грамотная смена игрового ритма, переход 
от высокого плотного прессинга к действиям 
«вторым номером» — характеристики команды 
очень высокой степени организации. Такая 
динамика сразу легла на душу, и очень рад, 
честно говоря, что за месяц, под завязку на-
битый событиями, уровень симпатии не только 
сохранился, но и подрос.

Можно было бы отметить еще несколь-
ко команд со сложившимся игровым лицом, 
но по сумме идей и навыков сборная Италии 
в любом случае была вне конкуренции. Тут 
принципиально важный момент. Да, действи-
тельно, команда без ярких звезд, выдающие-
ся исполнители уровня Криштиану Роналду, 

Поля Погба или Кевина де Брюйне 
— это точно не про Италию. Однако по 

ходу чемпионата сложилась и другая 
оценка: сразу несколько игроков 

резко прибавили индивидуаль-
но, закончив Евро в новом для 

себя статусе, выраженном в 
том числе материально, то 
есть в стоимости на транс-
ферном рынке и в спросе со 
стороны топ-клубов.

Еще один неоспоримый 
признак качественной тренер-

ской работы Роберто Манчини — 
развитие личных качеств в рамках 

коллективного прогресса.
● ● ●

Где-то рядом с восхищением всегда при-
мостится разочарование, а как иначе? Очень 
жаль, что в эту номинацию угодила сборная 
Франции, которая на чемпионате Европы 
искала-искала свою игру, да так и не нашла. 
Франция, так уж получается, — зеркальное 
отражение Италии. Команда, собранная из 
звезд, а в сумме — тень самой себя образца 
2018 года. Оправдать этот парадокс нечем, 
объяснить — можно, причем примерно в тех 
же терминах, только со знаком минус.

Проблема сборной Франции на Евро-2020, 
полагаю, в настрое и управлении. В чем-то 
тренерский штаб Дидье Дешама ошибся, 
что-то не просчитал, где-то недоглядел. Да, 
индивидуальное мастерство — один из клю-
чевых показателей уровня команды, но со-
временный футбол таков, что побеждают в 
нем не люди, а команды. Французы, на мой 
взгляд, проиграли прежде всего психологиче-
ски, причем проиграли сами себе. Куда делся 
заряд, которым Франция искрила три года 
назад? Что стряслось с Килианом Мбаппе, 
Бенжаменом Паваром, Нголо Канте, Полем 
Погба, Антуаном Гризманном — великими 
мастерами, находящимися в расцвете сил? 
Вопросы без ответов, но по факту сборная 
Франции — одно из главных разочарований 
турнира. Пожалуй, даже главное.

Удивили нестабильностью немцы. Каза-
лось бы, синонимы «Германия» и «порядок», 
но что-то не припомню, когда эту сборную так 
кидало из крайности в крайность — от тусклой 
игры к яркой и обратно. Тут тоже история про 
психологию, но немножко в другом ракурсе. 
Одна из составляющих германского фиаско, 
уверен, вот в чем: главный тренер Йоахим Лев 
исполнял прощальную гастроль и чисто эмо-
ционально, как говорится, не вывез. Решение 
по смене тренерского штаба было принято 
заранее: с одной стороны, дальновидная по-
литика, с другой — как минимум рискованная. 

Она скорее отвечает интересам специалиста, 
который приходит на смену, чем раскрепощает 
действующего. Так и вышло: влияние на коман-
ду фактически уже уволенного тренера если 
не обнулилось, то серьезно ослабло. Футбо-
листы, поверьте, очень тонко воспринимают 
такие вещи.

● ● ●
Станислав Черчесов после Евро-2020 в 

полном объеме отчитался за проделанную 
работу перед техническим комитетом РФС. 
Факты, цифры, выводы, оценки — картина в 
целом насколько невеселая, настолько же и 
ожидаемая. Разброса мнений не наблюдается. 
Много об этом было сказано: чтобы сборная 
России более или менее успешно выступила 
на крупном турнире, должны идеально со-
впасть все условия: качественная подготовка, 
максимальный настрой, полная самоотдача, 
абсолютная игровая дисциплина. Ну и плюс 
везение, конечно. Рассматривать в графе 
«плюсы» уровень индивидуального мастер-
ства, к сожалению, не приходится — отстаем 
от мировых лидеров прилично, и динамика 
отставания нарастает. Не знаю, как оценивают 
свой уровень и статус сами футболисты, но мне 
кажется, нет у них адекватного понимания, что 
сегодня происходит в футболе, к чему нужно 
стремиться.

Так или иначе, на уровень чемпионата 
мира-2018 сборная России не вышла. Резуль-
тат был признан неудовлетворительным, но к 
рекомендации техкома избежать кадровых ре-
волюций в условиях дефицита времени РФС в 
итоге не прислушался. Нового главного трене-
ра пришлось искать в пожарном порядке. Дай 

бог, чтобы спешка не сказалась на результатах 
сборной в матчах квалификации чемпионата 
мира, а Валерию Карпину хватило знаний, 
опыта и энергии справиться с задачей.

● ● ●
Великая фраза великого мыслителя Воль-

тера: «Я не разделяю ваших убеждений, но 
готов умереть за ваше право их высказывать». 
Каждый болельщик, специалист, журналист 
имеет, безусловно, это право — открыто вы-
ражать свое мнение, когда речь идет о главной 
команде страны или о фигуре ее главного 
тренера.

Но нужно ведь и понимать, как этим правом 
пользоваться. По итогам турниров или циклов 
— да, безусловно. В контексте возможных ка-
дровых решений — конечно. Но вот наступает 
момент, когда сборная выходит на линию ново-
го старта, а ключевые решения уже приняты, 
их не изменить. На этой отсечке общая задача 
меняется: вокруг сборной нужно формировать 
максимально благоприятный климат. Поверьте, 
я не понаслышке знаю, что такое внешняя аура, 
как она влияет на микроклимат, на состояние 
футболистов и тренеров, на качество игры и в 
конечном счете на результат.

Отсюда просьба: давайте потерпим. 
Давайте забудем, что такое гнев, сарказм, 
ненависть — очень характерные оценочные 
эмоции для футбола, в котором, как известно, 
отлично разбираются все 145 миллионов рос-
сиян. Давайте объединимся. Давайте делать 
позитив! Это наша сборная, она у нас одна, 
и от того, какая будет царить обстановка не 
только внутри команды, но и вокруг нее, за-
висит очень многое.

● ● ●
Накануне нового сезона РПЛ был обна-

родован проект реформ, на пороге которых 
находится российский футбол. Я, как член 
исполкома РФС, очень внимательно и при-
страстно ознакомился с презентацией, сделав 
сноску на трудности перевода. Проанали-
зировал публикации в прессе, пообщался с 
коллегами. И по итогу понял, что не получаю 
ответа на главный вопрос: как именно измене-
ние структуры лиг и календаря соревнований 
отразится на качестве отечественного футбола 
в целом и сборной России в частности? На ма-
териальном благополучии клубов? На уровне 
зрительского интереса? Голландские коллеги, 
авторы реформы, ссылаются на успешный 
опыт некоторых стран — Швейцарии, Бельгии, 
Дании. Посмотрите, говорят они, как прогрес-
сируют сборные! Смешивая, на мой взгляд, 
квадратное с зеленым и выворачивая наи-
знанку логику.

Хорошо известно, что лучшие футболисты 
стран, которые стали примерами в контексте 
предложенной реформы, играют в европейских 
топ-лигах, в отличие от наших футболистов. 
Реформы в той же Дании начались не вчера, а 
самое главное — не с форматов и календарей, 
а с нижних этажей футбольной пирамиды. 
На основе национального опыта, с учетом 
местных условий, с привлечением в качестве 
основного драйвера профессионалов, в том 
числе из тренерского сообщества.

Прошло время, и «производство» талантов 
встало на поток. Теперь лучшие из талантливых 
мгновенно попадают в сферу интересов силь-
нейших европейских клубов, которые выводят 
их на международный уровень. А уже оттуда, 
из отлаженных топ-систем, — прямой путь в 
национальные сборные. Вот так это работает. 
Форматы лиг и календарей — надстройка, а не 
базис. Важная, но все-таки надстройка. Ины-
ми словами, ломка структуры чемпионата не 
может повлиять на результаты сборной, пока 
мы вплотную не займемся реальными про-
блемами, связанными с развитием футбола 
в масштабах страны.

И еще одна ремарка в тему. Несколько лет 
назад Валерий Газзаев, один из сильнейших 
наших тренеров, предложил свой вариант ре-
формы профессионального футбола России. 
Дискуссионный, но с правильным посылом и 
множеством грамотных, продуманных идей. 
Реакция РФС — удивительная, точнее, почти 
нулевая: обсуждение свернули и положили 
проект под сукно. Убежден: если взять за осно-
ву не загадочную голландскую систему со 
всеми ее «марсами» и «юпитерами», а предло-
жения Газзаева, которые, безусловно, требуют 
широкого профессионального обсуждения, 
— пользы будет гораздо больше.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
правления Объединения 
отечественных тренеров 

по футболу, специально для «МК»

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ АНОНС

Стране нужны ученые, врачи, инженеры. 
Но женщины почему-то рожают блогеров, 
риелторов и фотографов.

Жена позвонила мне и сказала, что если 
я через 10 минут не приду домой, она 
отдаст мой ужин собаке. Я был дома уже 
через 5 минут. Не хочу, чтобы что-то слу-
чилось с нашей собакой.

— Молодой человек, лотерейный билет 
не купите?
— Нет, мне убеждения не позволяют.

— А кто вы?
— Я статистик.

По пути на вторую работу я пришел к выво-
ду: единственное, что я могу сделать для 
улучшения своего благосостояния, — не 
свистеть.

В каталоге советских игрушек идеально 
описано мое похмелье: «Голова изготовлена 
из древесно-опилочной массы способом 
горячего прессования и оклеена искусствен-
ным мехом. Туловище и лапы изготовлены 
из искусственного меха, мягконабивные. 
Крепление головы и лап шарнирное. Глаза 
стеклянные».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

13 АВГУСТА
Василий Андрианов (1920–1999) — летчик, 
дважды Герой Советского Союза
Владимир Вдовиченков (1971) — актер, 
заслуженный артист России
Фидель Кастро (1926–2016) — кубинский 
революционер и политический деятель, ру-
ководитель Кубы (1959–2008)
Андрей Соколов (1962) — актер театра и кино, 
режиссер, народный артист РФ
Борис Чирков (1901–1982) — актер театра 
и кино, народный артист СССР
14 АВГУСТА
Хэлли Берри (1966) — киноактриса и модель, 
обладательница премии «Оскар»
Вячеслав Лебедев (1943) — председатель 
Верховного суда РФ 
Дмитрий Мережковский (1866–1941) — 
русский писатель, поэт и критик
Алена Свиридова (1962) — певица, актриса, 
заслуженная артистка РФ 

Михаил Ширвиндт (1958) — телеведущий, 
продюсер 
15 АВГУСТА
Наполеон I Бонапарт (1769–1821) — фран-
цузский император (1804–1815)
Екатерина Васильева (1945) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка РСФСР
Геннадий Гудков (1956) — политик-
оппозиционер
Вальтер Скотт (1771–1832) — писатель, 
поэт, основоположник жанра исторического 
романа
Микаэл Таривердиев (1931–1996) — ком-
позитор, автор музыки к фильмам, народный 
артист РСФСР
Людмила Хитяева (1930) — актриса театра 
и кино, народная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем в Москве 21…23°. Облачно с проясне-
ниями. По области местами небольшой дождь. 

Ветер западный, 7–12 м/c. Восход Солнца — 
4.57, заход Солнца — 20.09, долгота дня — 
15.12. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

13 АВГУСТА
Международный день левшей
День встреч 
День шумящих ракушек
1521 г. — Эрнан Кортес захватил столицу ац-
теков Теночтитлан (сейчас город Мехико)
1961 г. — Германская Демократическая 

республика закрыла границу между Западным 
и Восточным Берлином
2001 г. — два футболиста — 16-летний Росбин 
Юман и 24-летний Лестер Мариоквин — по-
гибли во время матча третьей лиги чемпионата 
Гватемалы от удара молнии
14 АВГУСТА
День подразделения по борьбе с престу-
плениями в сфере информационных тех-
нологий (Управление «К») МВД РФ 
1941 г. — подписание Великобританией и США 
Атлантической хартии
1946 г. — Оргбюро ЦК ВКП(б) приняло Поста-
новление «О журналах «Звезда» и «Ленинград». 

Постановление затронуло судьбы отдельных 
периодических изданий, способствовало ис-
ключению Анны Ахматовой и Михаила Зощенко 
из Союза писателей СССР, вызвало широкий 
общественный резонанс. В 1988 году оно было 
признано ошибочным и отменено
1986 г. — ЦК КПСС постановил прекратить 
работы по переброске сибирских рек
15 АВГУСТА
День Воздушного флота России
День Республики Тыва (День Тувы)
День авиастроителя
1921 г. — в Женеве под руководством мо-
реплавателя Фритьофа Нансена началась 

международная конференция по вопросам 
помощи голодающим России
1946 г. — на Пленуме ЦК КПСС А.Жданов 
объявил войну «низкопоклонству перед 
Западом»
1956 г. — в СССР возобновлено вручение 
Ленинских премий (вместо Сталинских)
1971 г. — президент США Ричард Никсон 
объявил о прекращении обеспечения долла-
ра США золотом

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.08.2021
1 USD — 73,5671; 1 EURO — 86,3457.

14 августа, суббота

«НИЖНИЙ НОВГОРОД» 
(Нижний Новгород) — «УФА» (Уфа)
17.30 (здесь и далее время московское). 
Нижний Новгород. Стадион «Нижний Нов-
город» (вместимость 44 899 зрителей)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 13 250 
000 евро / 15 950 000 евро
Главный арбитр: Василий Казарцев
Главные тренеры: Александр Кержаков / 
Алексей Стукалов
Лидеры: Артур Нигматуллин / Александр 
Беленов
Последняя встреча в Нижнем Новгороде: 
не встречались
Общий баланс встреч: не встречались
Трансляция: «Матч! Футбол-1»
Прогноз: 2:1
«СПАРТАК» (Москва) — 
«УРАЛ» (Екатеринбург)
17.30. Москва. «Открытие Арена» (45 360)
СИ: 19 100 000 евро / 144 300 000 евро
Главный арбитр: Евгений Кукуляк
Тренеры: Руй Витория / Игорь Шалимов
Лидеры: Георгий Джикия / Эрик Бикфалви
Последняя встреча в Москве: 5:1
Общий баланс встреч: +16=6–9, 59:30
Трансляция: «Матч Премьер»
Прогноз: 1:1
«РОСТОВ» (Ростов-на-Дону) — 
ЦСКА (Москва)
20.00. Ростов-на-Дону. «Ростов-Арена» (45 
000)
СИ: 51 580 000 евро / 129 800 000 евро
Главный арбитр: Кирилл Левников
Тренеры: Юрий Семин / А лексей 
Березуцкий
Лидеры: Павел Мамаев / Никола Влашич
Последняя встреча в Ростове-на-Дону: 1:3
Общий баланс встреч: +16=10–31, 50:95
ПТрансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 1:1
«АХМАТ» (Грозный) — 
«ДИНАМО» (Москва)
20.00. Грозный. «Ахмат-Арена» (30 597)
СИ: 26 350 000 евро / 71 080 000 евро
Главный арбитр: Сергей Иванов
Тренеры: Андрей Талалаев / Сандро 
Шварц
Лидеры: Бернард Бериша / Антон Шунин
Последняя встреча в Грозном: 1:2
Общий баланс встреч: +18=22–16, 64:66
Трансляция: «Матч ТВ» 
Прогноз: 1:2

15 августа, воскресенье

«ЛОКОМОТИВ» (Москва) — 
«ЗЕНИТ» (Санкт-Петербург)
17.30. Москва. «РЖД-Арена» (28 800)
СИ: 77 750 000 евро / 159 700 000 евро
Главный арбитр: Сергей Карасев
Тренеры: Марко Николич / Сергей Семак

Лидеры: Маринато Гильерме / Артем 
Дзюба
Последняя встреча в Москве: 0:0
Общий баланс встреч: +16=22–20, 67:73
Трансляция: «Матч ТВ» 
Прогноз: 1:2
«КРАСНОДАР» (Краснодар) — 
«АРСЕНАЛ» (Тула)
20.00. Краснодар. Стадион «Краснодар» 
(35 059)
СИ: 23 650 000 евро / 120 100 000 евро
Главный арбитр: Павел Шадыханов
Тренеры: Виктор Ганчаренко / Дмитрий 
Парфенов
Лидеры: Юрий Газинский / Евгений 
Луценко
Последняя встреча в Краснодаре: 2:0
Общий баланс встреч: +10=1–2, 27:3
Последние матчи «Краснодара» в РПЛ: 
+Трансляция: «Матч ТВ» 
Прогноз: 2:1
«РУБИН» (Казань) — 
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» (Самара)
20.00. Казань. «Казань-Арена» (45 379)
СИ: 23 850 000 евро / 70 950 000 евро
Главный арбитр: Алексей Сухой
Тренеры: Леонид Слуцкий / Игорь 
Осинькин
Лидеры: Джордже Деспотович / Антон 
Зиньковский
Последняя встреча в Казани: 0:1
Общий баланс встреч: +15=9–7, 48:29
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 2:0

16 августа, понедельник

«СОЧИ» (Сочи) — «ХИМКИ» (Химки)
19.00. Сочи. Стадион «Фишт» (47 659)
СИ: 29 000 000 евро / 20 930 000 евро
Главный арбитр: Владислав Безбородов
Тренеры: Владимир Федотов / Игорь 
Черевченко
Лидеры: Кристиан Нобоа / Денис 
Глушаков
Последняя встреча в Сочи: 1:1
Общий баланс встреч: +5=4–4, 12:14
Трансляция: «Матч Премьер» 
Прогноз: 1:1

Положение команд

«Зенит», «Рубин», «Динамо» — по 9 очков. 
«Локомотив», «Нижний Новгород» — по 
7. «Сочи» — 6. «Химки» — 4. «Краснодар», 
«Ахмат», ЦСКА, «Спартак», «Арсенал» — по 
3. «Уфа», «Ростов», «Урал» — по 1. «Крылья 
Советов» — 0.

Статус чемпионата Европы по определению ниже 
статуса чемпионата мира, зато с точки зрения 

зрелищности, содержания и качества игры Европа 
всегда выигрывает конкуренцию у мира. Это и 
понятно: здесь выше концентрация классных 
команд, а значит, и классных футболистов, 

минимум «проходных» матчей, бодря-
щий режим ожидания сенсаций, 

ярмарка разнообразных так-
тических моделей.
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Давайте заб
ненависть —
эмоции для ф
отлично разб
сиян. Давайт
позитив! Это

Как Евро-2020 повлиял 
на российский футбол

Сборная Италии.

Сборная России.

КАДР 
ДНЯ

Лондонский «Челси», обыграв испанский «Вильярреал», стал обладателем 
Суперкубка УЕФА. В матче, в котором встречались победители Лиги 
чемпионов и Лиги Европы, сильнее оказались обладатели главного 
европейского клубного трофея. Основное и дополнительное время на 
белфастском стадионе «Уиндзор Парк» завершились со счетом 1:1, и 
зафиксировать победу английского клуба российский рефери Сергей 
Карасев смог лишь после серии пенальти, в которой более удачливыми 
оказались подопечные Томаса Тухеля.
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ПРОЕКТ МАНЧИНИ


